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Assinatura, Relacionamento com o Assinante e Departamento Comercial: 
comercialgazeta@gazetanortemineira.com.br (38) 3229-4600                  Assista o Jornal Gazeta Norte Mineira

de segunda a sexta: 6H30 - 12H - 18H30  Canal: 2 ou 2.1 

Confira o abre e fecha no 
feriado de Corpus Christi

Obesidade infantil é 
a nova realidade das 
crianças brasileiras, 
dizem especialistas

SAÚDE 6

SAÚDE 6

REGIONAL 4

SRS Montes Claros intensifica ações 
para controle da leishmaniose visceral
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Na semana em que se comemorou o 
Dia Mundial do Meio Ambiente, a Comis-
são de Gerenciamento de Resíduos em 
Serviço de Saúde (CGRSS) do Hospital 
Dilson Godinho (HDG), realizou uma 
ação de conscientização entre os seus 
colaboradores. 

O Cisrun realizará o treinamento da Lei Federal n° 13722/19, a 
Lei Lucas, que estabelece que profissionais que atuem em unida-
des de ensino sejam capacitados em primeiros socorros. 

Hospital Dilson Godinho realiza ação de 
conscientização ambiental

SAMU realiza capacitação 
para profissionais da 
educação da microrregião 
de Taiobeiras

Câmara realiza audiência para discutir Lei 
de Diretrizes Orçamentária de R$ 1,9 bi
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POLÍTICA 3

CIDADE 7

A endometriose é uma doença grave 
que atinge inúmeras mulheres e precisa ser 
sempre investigada e tratada. Basicamente, 
se trata da presença do tecido endometrial 
fora do útero e que se forma ao longo dos 
ciclos menstruais, quando este tecido cres-
ce e descama no exterior do útero (pro-
cesso que normalmente ocorre dentro do 
órgão uterino), levando a inflamação e fi-
brose, dentre outras complicações.

Neste primeiro semestre de 2023, a Superintendência Regional de Saúde (SRS) de Montes Claros está intensificando o 
acompanhamento e monitoramento das ações de implantação do Programa de Vigilância e Controle da Leishmaniose Visceral 
nos municípios de Francisco Sá, Jaíba, Montes Claros, Grão Mogol e Fruta de Leite. 

Ginecologista fala 
sobre a prevenção da 
endometriose

POLÍTICA 3

As demandas são tantas que o Auditório José 
Alencar, o maior da Assembleia Legislativa de Mi-
nas Gerais (ALMG), não foi suficiente para receber 
o público presente, que se espalhou também pelo 
Espaço Democrático José Aparecido de Oliveira 
para participar de audiência da Comissão de Edu-
cação, Ciência e Tecnologia, nessa quarta-feira (7).
Em pauta estava a situação da política de carreira 
dos profissionais da educação da rede estadual, 
que se queixaram também do posicionamento do 
governo em relação à categoria, de forma geral.

Profissionais da 
educação querem 
revisão da política de 
carreiras

As Comissões de Legislação, Justiça e Redação e de Finanças e Tomadas de Contas da 
Câmara de Vereadores, promoveu na manhã dessa quarta-feira (7), audiência pública para 
discutir a Lei de Diretrizes Orçamentária (LDO) para o exercício de 2024. A receita estimada 
no Orçamento Fiscal e da Seguridade Social e de investimentos é de R$ 1,91 bilhão. 
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Narciso acha feio o que não é uma selfie

Força do coração bem formado

Tecnologia como aliada da gestão de 
resíduos nas grandes cidades

O fundador da Psicanálise, Sig-
mund Freud, usou alguns mitos da 
Mitologia Grega e Bíblica para des-
crever as dinâmicas que observava 
na sua prática clínica. Acabou sem 
querer dando péssima fama a Nar-
ciso. Publicamos um artigo recente, 
em que usamos essa terminologia, 
sobre ratinhos que ficavam narcisis-
tas quando tomavam determinada 
medicação. Para quem não leu, foi 
só uma brincadeira com essa onda 
em redes sociais de acusações, 
geralmente do público feminino, 
contra homens apaixonados pela 
própria imagem e que se acham a 
última bolacha do pacote. Hoje va-
mos esmiuçar melhor esse assunto, 
com o trio que compõe esse mito e 
sua importância, três mil anos de-
pois, para nossa Psique.

O trio em questão é Narciso, 
Eco e Nêmesis. Eco era uma Nin-

fa, esses seres mitológicos que 
também comandam nossa psique 
coletiva. Quando vemos um jogo 
de Futebol Americano, com aque-
les gigantes se agarrando e dando 
trombadas, vemos, para desespero 
das feministas, meninas lindas e de 
saias curtas fazendo coreografias 
para animar os marmanjos. Essas 
são as Ninfas, seres femininos má-
gicos que nunca envelhecem nem 
sentem em seu corpo a passagem 
do tempo. São cobiçadas por deu-
ses e sátiros. E por agências de mo-
delos.

Eco é uma ninfa apaixonada 
pela própria voz. Zeus, que não era 
bobo nem nada, manda Eco bater 
papo com sua esposa, Hera, para 
poder dar suas escapulidas. Hera, 
que era menos boba ainda, percebe 
a jogada e sobra para Eco, que re-
cebe a maldição de não poder mais 

dirigir a palavra para ninguém, 
apenas repetir as últimas palavras 
que ela ouvia. Virou uma ninfa-pa-
pagaio, pode-se assim dizer.

Um belo dia, Eco passeava nos 
bosques quando encontrou Narci-
so, um jovem belíssimo e desejado 
por humanas e ninfas. A sua mãe 
era uma ninfa, casada com o deus 
dos Lagos. Um oráculo falou que 
seu filho não poderia ver a sua pró-
pria imagem e ela quebrou os espe-
lhos de sua casa. Como era muito 
belo, Narciso não queria saber de 
ninguém e esnobava as meninas 
que corriam atrás dele. Quando 
Eco vê o jovem, fica completamen-
te apaixonada e tenta falar com 
ele. Mas sua voz não saía. Ela ten-
ta chamar a atenção de Narciso e 
mesmo tocá-lo. Ele dá um safanão 
e a rejeita. Eco continua tentando 
chamar sua atenção e sofrendo 

com a rejeição. Finalmente, ela se 
retira para uma caverna e fenece, 
até virar parte daquela escuridão. 
As ninfas correm para Nêmesis, a 
temida deusa da Vingança, para 
reclamar. Na verdade, isso também 
dá uma má fama para Nêmesis. Ela 
é muito mais a deusa da perfeita 
Justiça e sempre encontra o equi-
líbrio, como vocês vão ver, do que 
uma deusa vingativa. Nêmesis dá a 
Narciso uma profecia: “Ele também 
vai ter um amor impossível”. Foi 
depois disso que Narciso vai matar 
a sede na beira de um lago cristali-
no e se apaixona por sua própria 
imagem. Sem ter mais nenhum 
interesse na vida, Narciso também 
fenece e morre. Um Romeu e Ju-
lieta, versão grega. O final desse 
mito que é muito belo: Nêmesis 
transforma Narciso numa bela flor, 
e Eco vira a voz que responde às 

últimas palavras gritadas nas caver-
nas. A dor se transforma em bem 
comum. A beleza de Narciso pode 
ser apreciada numa flor. Eco serve 
de espelho para a voz das pessoas.

Vivemos no tempo de Eco mais 
do que de Narciso. Em nossa Socie-
dade do Espetáculo, todos querem 
viralizar, receber cliques, ter a aten-
ção de todos o quanto for possível. 
A criança quer ser Influencer quan-
do crescer. Nosso Monte Olimpo é 
medido por seguidores, clicadas e 
likes. Muito se fala do narcisismo 
de Narciso, mas e o narcisismo de 
Eco? Eco só existe se for ouvida, se 
for notada, se for desejada. Tenta 
abordar o belo Narciso porque o 
deseja e esquece de perguntar se 
ele estava afim. A doença de Eco 
hoje está manifesta nos stalkers, 
que decidem que vão possuir seu 
objeto de desejo a qualquer custo. 

E não aceitam um não como res-
posta.

A beleza da intervenção de Nê-
mesis é transformar dois narcisistas 
em algo que traz benefício a todos: 
Eco serve de reflexo para quem 
chama por ela. Narciso deixa a sua 
beleza à mostra para o mundo.

Nessa época em que muita gen-
te quer a atenção sobre si, é muito 
difícil dizer que dar atenção, ser-
vir de reflexo para o Outro, pode 
trazer muito mais alegria do que 
se oferecer em vitrines virtuais. A 
verdadeira beleza é a que serve a 
vida. A verdadeira beleza de servir 
traz mais alegria que ser um pop 
star narcísico.

Essa é a perfeita justiça de Nê-
mesis: tirar as pessoas do seu pró-
prio umbigo e gerar alguma gene-
rosidade entre elas.

O princípio da Fraternidade Ecu-
mênica existe em cada um de nós. 
Ensinou Paulo Apóstolo, na Segunda 
Epístola aos Coríntios, 6:16, o que 
aprendeu com Jesus: “Vós sois o Tem-
plo do Deus vivo”.

Ninguém deve ferir a própria 
mente alimentando obstáculos doen-

tios, porquanto colheremos a glória 
de todo o nosso empenho no Bem, 
recebendo o galardão prometido 
pelo Cristo aos perseverantes na Fé.

Alguém pode perguntar: “E as lu-
tas?!”

Enfrentemo-las! Virar sedentário 
moral é muito pior do que fisicamen-

te — o que já é uma desgraça —, pois 
provoca tanta coisa ruim ao grande 
corpo coletivo chamado sociedade 
mundial. Qualquer um neste planeta, 
por menor que se considere, é peça 
vital do extenso organismo humani-
dade. Lembro-me do que constante-
mente afirmava o saudoso fundador 

da LBV, Alziro Zarur (1914-1979): 
“Um pequeno nervinho de um dente 
cariado abala, com sua dor, todo o or-
ganismo humano”.

Você quer continuar elegante, 
minha jovem? Mova-se! Vá socorrer 
os que sofrem, com a força do seu 
coração bem formado! Rapaz, dese-

ja guardar a fortaleza dos músculos? 
Exercite-se no serviço da Caridade, 
porque tudo que fizer de mal é sobre 
a sua cabeça que cairá o resultado 
das suas ações! Isso também serve 
para vocês, vovôs e vovós.

Quanto ao fato de sobrepujar-
mos quaisquer dificuldades que 

surjam no caminho, tenhamos em 
mente este ensinamento do Cristo: 
“Se tiverdes fé do tamanho de um 
grão de mostarda, direis aos montes: 
— Saiam daqui, lancem-se ao mar, e 
assim acontecerá. Nada vos será im-
possível” (Evangelho de Jesus, segun-
do Mateus, 17:20).

Ao longo da história um dos 
grandes desafios da humanidade 
é o descarte dos resíduos gerados 
pelas pessoas em suas atividades 
diárias. O aumento das concen-
trações dos gases do efeito estufa 
(GEE) emitidos para a atmosfera 
devido ao uso dos recursos na-
turais pela atividade humana é a 
principal causa do aquecimento 
global e consequente mudanças 
climáticas. Dentre outras questões, 
os resíduos sólidos são contribuin-
tes para este aumento de emissão 
de gases, e por isso devem ser con-
siderados na busca por soluções 
para minimizar seu impacto. Com 
a evolução da tecnologia e a im-
plementação do conceito de smart 
city sendo adotado pelas grandes 
metrópoles ao redor do mundo 
gradualmente, superar essa ques-
tão se torna uma realidade mais 

próxima do que no passado.
Muitas das grandes cidades de 

hoje comportam uma quantidade 
de habitantes maior do que foram 
projetadas. O aumento da densida-
de populacional intensifica a difi-
culdade para o descarte de resídu-
os. Falta infraestrutura de coleta, 
espaços para processamento dos 
resíduos, aterros sanitários e esta-
ções de reciclagem que deem con-
ta do volume. Além disso, o pró-
prio processo de coleta é realizado 
de maneira ineficiente por falta 
de planejamento e equipamentos 
inadequados – especialmente nas 
metrópoles e megalópoles de pa-
íses subdesenvolvidos ou em de-
senvolvimento. Vale destacar que 
esse processo de gerenciamento 
custa dinheiro. Sem recursos ade-
quados, temos um cenário caótico 
que traz sérios prejuízos para o 

meio ambiente.
Focando nas soluções, as cida-

des precisam adotar abordagens 
abrangentes que envolvam educa-
ção e conscientização da popula-
ção, o investimento em infraestru-
tura adequada, a implementação 
de tecnologias inteligentes de ge-
renciamento de resíduos e a cola-
boração entre governos, academia, 
setor privado e comunidade em 
geral.

Trazer tecnologia para o geren-
ciamento de resíduos é uma das 
principais ações que caracteriza 
uma smart city. E há inúmeras star-
tups e empresas que já criaram tec-
nologias que facilitam essa missão. 
A Rubicon Global, por exemplo, é 
uma startup que desenvolveu uma 
plataforma digital para conectar 
empresas e prestadores de servi-
ços de coleta de lixo e reciclagem. 

Sua plataforma utiliza dados e aná-
lises para otimizar as rotas de cole-
ta, reduzindo custos e melhorando 
a eficiência do gerenciamento de 
resíduos.

Já a Bigbelly é uma fabricante 
de contentores de lixo inteligen-
tes, equipados com sensores que 
monitoram o nível de enchimen-
to do lixo. Essas informações são 
enviadas para os operadores de 
coleta, permitindo uma gestão 
mais eficiente, evitando viagens 
desnecessárias e reduzindo os 
custos operacionais. Já a AMP Ro-
botics utiliza inteligência artificial 
e robótica para automatizar a sepa-
ração de resíduos em instalações 
de reciclagem. Seus sistemas são 
capazes de identificar e classificar 
diferentes tipos de materiais, au-
mentando a eficiência e a precisão 
da reciclagem.

Essas tecnologias já estão sen-
do usadas no dia a dia de algumas 
cidades no mundo. Cingapura é 
um exemplo. Lá foi adotada uma 
abordagem abrangente da gestão 
de resíduos, que inclui a coleta e 
separação de resíduos, a incinera-
ção de resíduos não recicláveis e a 
reciclagem de materiais. A cidade 
também utiliza tecnologias como 
contentores de lixo inteligentes e 
sistemas de rastreamento de resí-
duos para monitorar o fluxo em 
tempo real.

Amsterdã é um exemplo de 
cidade que, além da tecnologia, 
possui uma forte cultura de reci-
clagem disseminada entre a po-
pulação. A capital da Holanda tem 
um programa de reciclagem com-
pleto que separa e recicla uma am-
pla variedade de materiais. Outra 
cidade com alto índice de uso de 
tecnologia para o gerenciamento 
de resíduos é Tóquio, onde mais 
de 90% do lixo é reciclado ou com-
postado. Outras cidades que ado-
tam tecnologia combinada com 
uma forte cultura de reciclagem 
são Barcelona e São Francisco. 
No Brasil, Curitiba, Florianópolis, 
Belo Horizonte e Santos são exem-
plos de cidades que já adotam con-
têineres inteligentes na gestão dos 
resíduos urbanos. Aqui ainda te-
mos um cenário muito incipiente, 
mas que deve ser estimulado nas 
diferentes regiões.

Ademais, vale salientar, ainda, 
as várias tecnologias de tratamen-
to térmico. Todavia, quatro são 
internacionalmente conhecidas e 
com referências significativas no 
mundo: a captura do metano em 
aterros, que produz um biogás que 
pode ser transportado ou queima-
do no local, gerando energia elé-
trica; a gaseificação de Resíduos 
Sólidos Urbanos (RSU); a pirólise; 
e a incineração – “mass burning” 
de resíduos. Em outras palavras, o 
lixo pode ser reaproveitado para 
se converter em energia e os ater-
ros podem passar a ser geradores 
de energia, isto é, nesse cenário, 
é possível falar em crédito de car-
bono – é a representação de uma 
tonelada de dióxido de carbono 
equivalente, que deixou de ser emi-
tida para a atmosfera, contribuindo 
para a diminuição do efeito estufa; 

uma das maneiras de gerar créditos 
de carbono é o reaproveitamento/
reciclagem energética, que pode 
ser feito a partir de processos que 
utilizam matéria orgânica e resí-
duos sólidos urbanos. É o caso da 
gaseificação dos RSUs, onde o gás 
produzido durante o processo de 
transformação do resíduo é utiliza-
do para geração de energia.

No que tange às diversas tec-
nologias comumente utilizadas na 
Europa para tratamento adequado 
de resíduos sólidos, há que citar a 
utilizada por biodigestores, que são 
totalmente automatizados e pro-
duzem biogás, injetado na rede de 
distribuição de gás local, dado seu 
elevado conteúdo de metano.

De forma a dar uma ideia do po-
tencial de utilização deste processo, 
uma moderna planta de produção 
de biometano consegue instalar 
alta potência de geração de energia, 
que processa grande quantidade 
de resíduos orgânicos. Esse é um 
exemplo de aplicação urbana do 
processo, que também pode ser 
utilizado em zonas rurais, produ-
zindo combustível não apenas para 
a produção de biogás, que pode ser 
transformado em biometano e/
ou energia elétrica, mas também 
para veículos e máquinas.

Portanto, vale ressaltar que 
existem diversas soluções tecno-
lógicas que podem e devem ser 
adequados/utilizados a cada reali-
dade com o objetivo em comum: o 
desenvolvimento econômico sus-
tentável. Essas tecnologias utiliza-
das em diversas cidades européias 
e cidades pelo mundo podem ser-
vir de inspirações e experiências, 
ou seja, “cases” que podem ser 
aplicadas no Brasil. Em comum, 
além do uso de inovações, elas 
possuem um forte compromisso 
com uma cultura de respeito ao 
meio ambiente e de redução do 
impacto ambiental da ação hu-
mana pela adoção de abordagens 
inovadoras na solução de pro-
blemas. Essa é uma mudança de 
mindset que precisa ocorrer em 
diferentes frentes e que beneficia 
todos – os habitantes das grandes 
cidades, os espaços urbanos e a 
natureza. É nisso que acreditamos 
e queremos que seja o futuro das 
cidades brasileiras.
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Câmara realiza audiência para discutir Lei Câmara realiza audiência para discutir Lei 
de Diretrizes Orçamentária de R$ 1,9 bide Diretrizes Orçamentária de R$ 1,9 bi

Comissões emitem parecer favorável à LDO Comissões emitem parecer favorável à LDO 
2024 2024 

Profissionais da educação querem revisão Profissionais da educação querem revisão 
da política de carreirasda política de carreiras

Parlamentares reforçam necessidade de Parlamentares reforçam necessidade de 
mobilização da categoriamobilização da categoria

A Câmara de Montes Claros, através das 
Comissões de Legislação, Justiça e Redação e 
de Finanças e Tomadas de Contas, promoveu 
na manhã dessa quarta-feira (7), audiência 
pública para discutir a Lei de Diretrizes Or-
çamentária (LDO) para o exercício de 2024. 
A receita estimada no Orçamento Fiscal e da 
Seguridade Social e de investimentos é de R$ 
1.914.351.000,00.

De acordo com a legislação, antes de ir à 
votação o projeto (n°65/2023) que trata so-
bre a LDO deve ser discutido e apresentado 
aos vereadores, uma vez que trata sobre o 
orçamento do próximo ano. A receita pre-
vista para as empresas públicas (MCTrans e 
Esurb) tem a estimativa é R$ 27.051.000,00 
milhões, somando aos recursos destinados 
aos outros setores o montante chega a R$ 
1.914.351.000,00.

Em sua fala o presidente da Comissão de 
Finanças e Tomadas de Contas, vereador Wil-
ton Dias (PTB), destacou a importância da 
execução das emendas impositivas do legisla-
tivo municipal. “Temos uma gestão de padrão 
a nível nacional, com prefeito que busca sem-
pre atender a demanda da população através 

de nós, vereadores. O papel do vereador é 
fiscalizar e percebemos a boa administração 
que tem permitido atender outras priorida-
des através das emendas parlamentares”, en-
fatizou Wilton.

O presidente da Comissão Legislação, 
Justiça e Redação, vereador Aldair Fagundes 
(Cidadania), pontuou que mesmo sendo 
uma exigência legal, o município se empe-
nha em melhorar as receitas próprias. “O que 
também prova o comportamento dos contri-
buintes que estão assíduos com seus impos-
tos”, afirmou o vereador, que ainda ressaltou, 
que em relação aos conselhos municipais, a 
sugestão é reunir com todas as entidades e 
formular um projeto voltado para cada ne-
cessidade.

A LDO atualizará a margem de expansão 
das despesas, considerando os acréscimos de 
receitas resultantes do crescimento da eco-
nomia e da evolução de outras variáveis que 
impliquem o aumento da base de cálculo, 
bem como na legislação tributária.

O projeto segue em tramitação na Câmara 
e será colocado para votação em breve. (As-
com CMMC)

O Projeto de Lei (PL) nº 65 de 
2023, que dispõe sobre a Lei de Di-
retrizes Orçamentárias (LDO) para o 
exercício financeiro de 2024, obteve 
nesta quarta-feira (7), o parecer de 
constitucionalidade e legalidade da 
Comissão de Legislação, Justiça e 
Redação (LJR) e parecer favorável à 
aprovação pela Comissão de Finan-
ças, Orçamento e Tomada de Contas 
(FIN). De autoria do Executivo, o 
projeto prevê orçamento de R$ 1,9 
bilhão para 2024.

O presidente da Comissão de 
Finanças, Orçamento e Tomada de 
Contas, vereador Wilton Dias, res-
saltou que a Casa realizou uma audi-
ência pública sobre o projeto, que é 
uma das principais peças orçamen-
tárias do Executivo. “A LDO com-
preende as metas e prioridades da 
administração pública, incluídas as 
despesas de capital para o exercício 
financeiro subsequente e orientará 

a elaboração da LOA (Lei Orçamen-
tária Anual), baseando no que foi 
estabelecido pelo Plano Plurianual. 
A LDO trata de um conjunto de re-
gras de execução orçamentária e fi-
nanceira e da respectiva fiscalização, 
bem como das metas de resultados 
para receitas e despesas”, explicou 
o segundo-secretário da Mesa Dire-
tora.

São estabelecidas, com a PL, as 
Diretrizes Orçamentárias do Mu-
nicípio para o exercício financeiro 
de 2024, que compreende as prio-
ridades e metas da Administração 
Pública Municipal - sobretudo para 
a Saúde, Educação, Segurança, As-
sistência Social, Criança e do Adoles-
cente, Saneamento Básico e Habita-
ção -; a organização e estrutura dos 
orçamentos; as diretrizes para ela-
boração e execução dos orçamentos 
e suas alterações; as disposições re-
lativas às despesas com pessoal e en-

cargos sociais; as disposições sobre 
alterações na legislação tributária e; 
as disposições gerais.

A Comissão de Legislação, Justi-
ça e Redação emitiu, ainda, parecer 
favorável à aprovação da emenda 
nº 03/2023, de autoria do vereador 
Junior Martins, presidente da Casa, 
que modifica os artigos 48 e 49. A 
alteração principal será no parágra-
fo 1º, ao definir que ‘as emendas 
individuais ao projeto de lei orça-
mentária serão aprovadas no limite 
de 1,2% da receita corrente líquida 
prevista no projeto encaminhado 
pelo Poder Executivo, sendo que 
40% desse percentual será destinada 
a ações e serviços públicos de saúde 
(15%) e; manutenção e desenvolvi-
mento do ensino (25%).

O projeto de lei tramitaram em 
caráter conclusivo e, agora, segue 
para votação pelo Plenário. (Ascom 
CMMC)

As demandas são tantas que o 
Auditório José Alencar, o maior da 
Assembleia Legislativa de Minas 
Gerais (ALMG), não foi suficiente 
para receber o público presente, 
que se espalhou também pelo 
Espaço Democrático José Apareci-
do de Oliveira para participar de 
audiência da Comissão de Educa-
ção, Ciência e Tecnologia, nessa 
quarta-feira (7).

Em pauta estava a situação da 
política de carreira dos profissio-
nais da educação da rede estadu-
al, que se queixaram também do 
posicionamento do governo em 
relação à categoria, de forma ge-
ral.

Logo no início da audiência, 
José João Maciel, professor em 
Turmalina ( Jequitinhonha/Mucu-
ri), resumiu os principais pon-
tos de descontentamento: baixa 

remuneração, sobrecarga de tra-
balho, descumprimento do piso 
salarial nacional, falta de infraes-
trutura de trabalho, burocracia 
para a concessão de benefícios e 
aposentadoria e a municipaliza-
ção do ensino fundamental.

PROMOÇÃO E PROGRESSÃO

Denise Romano, coordenado-
ra-geral do Sindicato Único dos 
Trabalhadores em Educação (Sin-
d-UTE), citou a promoção por es-
colaridade, que só se dá após 15 
anos de efetivo exercício, no caso 
de mestrado, e 20 anos, para dou-
torado, mesmo que os pretenden-
tes já tenham a titulação.

Ela também cobrou a regulari-
zação do pagamento do Adicional 
de Valorização da Educação Básica 
(Adveb), correspondente a 5% do 

vencimento básico dos servidores 
a cada cinco anos de trabalho, e 
a quitação imediata de verbas re-
tidas, como férias-prêmio conver-
tidas em espécie e progressões e 
promoções não pagas.

Estas últimas têm se acumula-
do devido à burocracia para sua 
publicação, conforme denuncia-
ram diversos convidados. 

Aroldo Lima e Geraldo da Cos-
ta, ambos auxiliares de serviço da 
educação básica (ASBs) em Montes 
Claros, reclamaram da exclusão 
desses servidores do concurso pú-
blico aberto para a educação.

Eles ponderaram que, mesmo 
com a iminente terceirização do 
serviço, será necessário passar por 
uma seleção, a mesma que poderia 
ser aplicada em um concurso, que 
lhes daria segurança, uma carreira 
e direitos previdenciários.

A deputada Lohanna (PV ) lem-
brou a importância da mobilização 
dos servidores na luta que é co-
mandada pelos sindicatos e outras 
entidades para mudar o quadro 
que classifica de ataque à educação 
em Minas Gerais. Ela defendeu, in-
clusive, a convocação pela comis-
são dos titulares da Secretaria de 
Educação e das Secretarias de Fa-
zenda e de Planejamento e Gestão, 
que detêm o poder de liberar os 
pagamentos.

“Sempre será necessária muita 

pressão de vocês, fortes e unidos, 
para que as leis, como as da car-
reira, sejam cumpridas por este 
governo”, observou.

Na mesma linha, Beatriz Cer-
queira (PT), que preside a comis-
são e solicitou a audiência, cobrou 
esclarecimentos definitivos do 
Executivo sobre o cumprimento 
de aspectos da carreira, como o 
pagamento da Adveb e o tempo 
demasiado longo para a promoção 
por escolaridade.

Ela lembrou a convocação do 

titular da pasta da Educação, Igor 
Alvarenga, no próximo dia 21 de 
junho, quando ele terá que com-
parecer ao Assembleia Fiscaliza, 
evento de prestação de contas do 
Executivo à ALMG.

Por fim, o deputado Professor 
Cleiton (PV ) reforçou que, na 
maioria dos casos, a decisão de 
cumprir a carreira dos servidores 
esbarra na oposição de outras áre-
as, como as Secretarias de Fazenda 
e de Planejamento.

Ele salientou que estimativas 

independentes apontam que o go-
verno tem em caixa mais de R$ 31 
bilhões. Enquanto isso, comparou, 
o Executivo não cumpre a carreira 
dos servidores da educação, mas 
confere renúncia fiscal a locadoras 
de veículos.

SECRETARIA DIZ CUMPRIR A 
LEGISLAÇÃO

Em resposta aos questiona-
mentos apresentados ao longo 
da audiência, o superintendente 

de Desenvolvimento e Avaliação 
da Secretaria de Educação, Paulo 
Henrique Rodrigues, argumentou 
que a pasta vem cumprindo es-
tritamente o que está nas normas 
legais, como a Lei 15.293, de 2004, 
que estabelece os intervalos para 
promoção e progressão nas carrei-
ras, inclusive com relação a aspec-
tos da escolaridade.

O pagamento do Adveb, segun-
do o gestor, está sendo negociado 
com a Secretaria de Planejamento 
para que possa ser feito o mais rá-

pido possível. “Quanto ao passivo 
da promoção e progressão, temos 
feito um esforço muito grande para 
tentar diminuir o prazo entre a ob-
tenção do direito pelo servidor e a 
publicação dele”, justificou.

Ele exemplificou que, no últi-
mo mês de maio, foram publica-
dos 3.360 atos de progressão, que 
serão pagos na folha de junho, 
enquanto em todo o ano passado 
foram publicados cerca de 46 mil 
atos de progressão e outros 12 mil 
de promoção. (Portal ALMG)
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Profissionais da educação se distribuíram 
entre o Auditório José Alencar e o Espaço 

Democrático José Aparecido de Oliveira, para 
protestar



Montes Claros, quinta e sexta-feira, 8 e 9.6.2023
GAZETA NORTE MINEIRA 

23 ANOS
gazetanortemineira.com.br4  RegiOnal

SAMU realiza capacitação para SAMU realiza capacitação para 
profissionais da educação da profissionais da educação da 
microrregião de Taiobeirasmicrorregião de Taiobeiras

Desafio movimenta esporte e promove mais Desafio movimenta esporte e promove mais 
oportunidades em Piraporaoportunidades em Pirapora

“Tenho enfrentado dificuldades por estar no 3°ano do Ensino Médio, que é meio 
corrido, mas acredito que estou indo bem”, afirma Eric Silva Gusmão
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Um dos principais atrativos em 
Pirapora foram os Desafios no Areião 
do Velho Chico, que reuniu 160 atle-
tas na praia da cidade. O evento, reali-
zado pela Prefeitura, através da Secre-
taria de Esporte, Juventude e Cultura 
(Sejuc) em parceria com a Emutur, 
fez parte da programação em home-
nagem aos 111 anos do município.

As areias do Velho Chico abriga-
ram as quadras de beach tennis, fut-
vôlei, vôlei de praia e peteca, o que 
contribuiu para um aumento signifi-
cativo na movimentação de pessoas 
no espaço. Na mesma proporção, 
foram ampliadas as oportunidades 
de venda para os vendedores ambu-
lantes e gestores dos quiosques, que 
tiveram que reforçar a oferta de pro-
dutos.

O beach tennis, uma das mais 
novas modalidades em expansão 
em Pirapora, foi a modalidade mais 
concorridas, com a participação de 
38 duplas, as quais disputaram as 
categorias: Masculino A, Masculino 
B, Feminino, Mista A e Mista B. Outro 
destaque foi o futevôlei que teve o en-
volvimento de 19 duplas, nas divisões 
Livre A, Livre V e Mista. O vôlei que 
contou com os naipes masculino e fe-
minino teve 16 pares de atletas e a pe-
teca reuniu 14 jogadores. Para todos 
os esportes, a Sejuc premiou os três 
melhores, com troféus e medalhas.

Resultados do beach tennis:

Mista A:
1° André B./Renata
2° Waldson Jr/Luana

Mista B:
1° Carlos/Raissa –
2° Junior/Fernanda

Feminino:
1° Luana/Fernanda –
2° Vânia/Manuela

Masculino:
1° Carlos/Junior
2° Rogério/Moacir

Masculino A:
1° André B./João R.
2° André A./Grampão

Resultados do futevôlei

Duplas mista
1º Time x Michelle
2º Foma x Bia

Duplas livre B
1º Foma x Nicole
2º Pamplona x Karol

Livre A

1º Thiago e Time
2º Juba e 10 

Resultados do vôlei

Feminino
1° Patrícia e Marília
2° Cristiane e Mariana
3° Yasmin e Emanuelle

Masculino
1° Rayan e o Wesley
2° George e Pedro
3° Samuel e Lucas

Resultados da peteca
1° Arthur e Marcelo (Curvelo)
2° Vitinho e Betinho (Montes Cla-

ros e Bocaiúva)
3° Leonardo e Júlio (Curvelo)
4° Lalá e Josué (Pirapora)

O Consórcio Intermunicipal de 
Saúde da Rede de Urgência do Norte 
de Minas (Cisrun) realizará o treina-
mento da Lei Federal n° 13722/19, a 
Lei Lucas, que estabelece que profis-
sionais que atuem em unidades de 
ensino sejam capacitados em primei-
ros socorros. O curso é voltado para 
profissionais da educação que atuam 
nos municípios que fazem parte da 
microrregião de Taiobeiras e será re-
alizado no dia 18 de junho.

O treinamento será aplicado pelo 
Núcleo de Educação Permanente do 
SAMU, terá duração de 8 horas e con-
tará com conteúdo teórico e prático 
em Suporte Básico de Vida. Durante 
o curso, serão tratados temas vol-

tados às emergências no ambiente 
escolar com abordagens ao paciente 
clínico e traumatizado.

Estão sendo disponibilizadas 300 
vagas para os municípios da micror-
região de Taiobeiras: Salinas, Berizal, 
Curral de Dentro, Indaiabira, Rio Par-
do de Minas, Rubelita, Fruta de Leite, 
Santa Cruz de Salinas, Montezuma, 
Ninheira, Novorizonte, Padre Car-
valho, São João do Paraíso, Vargem 
grande do Rio Pardo, Santo Antônio 
do Retiro, além de Taiobeiras.

As inscrições são gratuitas, mas 
como as vagas são limitadas os inte-
ressados devem se inscrever através 
da plataforma www.even3.com.br/
organizador. (Ascom Samu)

    LEI LUCAS

    AREIÃO DO VELHO CHICO
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WORKSHOP
COM PSIC. VARTAN

Montes Claros/MG
ESCOLA CCVEC

9 às 11 horas
15/06/23

PRÉ-DIAGNÓSTICO E INTERVENÇÃO DO
EDUCADOR SOBRE AS DIFICULDADES

DE APRENDIZAGEM

TEMA:
Pré-diagnóstico e intervenção do educador
sobre as dificuldades de aprendizagem

WORKSHOP
COM PSIC. VARTAN

PERÍODO:
Dia 15 de junho/23, das 9 às 11 horas, na própria
Escola CCVEC, em Montes Claros

PÚBLICO-ALVO:
Educadores e equipe de apoio da Escola CCVEC

INVESTIMENTO:
R$7.500,00 (sete mil e quinhentos reais) 
100% doação - sem custos

EQUIPAMENTOS:
Apenas microfone e equipamento de
som de acordo se acima de 30
participantes.

PSIC. VARTAN

Psicólogo Clínico Comportamental;
Mentor em Gestão de Carreira e

Comunicação Pessoal;
Consultor em Gestão de Negócios;

Empresário;
Escritor

MINI CURRÍCULO

Em 2001, iniciou os seus estudos em Psicologia na
Universidade de São João del-Rei - UFSJ - para aperfeiçoar seus
estudos sobre Comunicação Humana Aplicada. A partir da
especialização em “Língua Portuguesa: Redação e Oratória”,
são mais de duas décadas de aperfeiçoamentos e aplicações
em desenvolvimento humano.

Em 2006, iniciou a sua carreira como Psicólogo, passando por:

Centro de Saúde;
CRAS e APAE
Professor acadêmico de Graduação e Pós; 
Escolas e Secretarias de Educação; 
Empresas - Gestão de Pessoas; 
Clínica Psicológica Comportamental.

PSIC. VARTAN

Em 2022, fundou o Instituto Educacional Pilares, reunindo os
principais profissionais da área de instrutoria em
desenvolvimento pessoal, profissional e empresarial da região
de Montes Claros/MG e parceiros renomados em nível do
Sudeste pelo Grupo Compresa: empresas de Consultoria em
Gestão Administrativa, fundadas e coordenadas pelo próprio
Vartan desde 2005.

O Instituto Pilares é a empresa em que concentra a sua maior
atenção atualmente. E paralelamente mantém a sua atuação
como:

Psicólogo Clínico Comportamental; 
Mentor em Gestão de Carreira e Comunicação Pessoal; 
Consultor em Gestão de Negócios.

Tudo depende do quanto está disposto a
investir para alcançar os seus objetivos.

Psic. Vartan

MINI CURRÍCULO
Em 2007, publicou o seu Primeiro livro: “Persuasão do bate-
papo à oratória”. Hoje são 18 livros publicados, e em pré-
lançamento do 19º e 20º livro, respectivamente: “Maturidade”
e "Pessoas do Bem e Pessoas do Mal". 

WORKSHOP
PROSPECTO

@psicologovartan
www.psicologovartan.com.br
psicologovartan@compresa.com.br

PSICÓLOGO

VARTAN SILVEIRA
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SRS Montes Claros intensifica SRS Montes Claros intensifica 
ações para controle da ações para controle da 
leishmaniose visceralleishmaniose visceral

Ações resultam em redução Ações resultam em redução 
dos focos do Aedes aegypti em dos focos do Aedes aegypti em 
Montes ClarosMontes Claros

Projeto-piloto releva eficiência Projeto-piloto releva eficiência 
de coleiras com inseticidade coleiras com inseticida

Neste primeiro semestre de 
2023, a Superintendência Regional 
de Saúde (SRS) de Montes Claros 
está intensificando o acompanha-
mento e monitoramento das ações 
de implantação do Programa de 
Vigilância e Controle da Leishma-
niose Visceral nos municípios de 
Francisco Sá, Jaíba, Montes Cla-
ros, Grão Mogol e Fruta de Leite. 
Os trabalhos foram iniciados em 
2021, com a realização de treina-
mento de profissionais de saúde 
das localidades que foram selecio-
nadas pelo Ministério da Saúde, 
para compor a primeira etapa do 
Programa que envolve 132 cidades 
do país.

Além dos cinco municípios da 
SRS Montes Claros, o Programa de 
Vigilância e Controle da Leishma-

niose Visceral tem a participação 
de sete municípios que estão na 
área de atuação da Gerência Re-
gional de Saúde (GRS) de Januária: 
Itacarambi, Manga, Montalvânia, 
São Francisco, São João da Ponte, 
São João das Missões e Varzelân-
dia. Na área de atuação da GRS de 
Pirapora, o município selecionado 
foi Santa Fé de Minas.

A leishmaniose visceral é uma 
doença infecciosa grave, sistêmica 
e que pode causar a morte de pes-
soas se não for tratada. No meio 
urbano, o principal reservatório da 
doença são os cães.

Por esse motivo, a referência 
técnica das coordenadorias de vi-
gilância epidemiológica e de saúde 
da SRS Montes Claros, Bartolomeu 
Teixeira Lopes, explica que “a de-

finição dos primeiros 132 municí-
pios selecionados pela Coordena-
ção de Vigilância de Zoonoses e 
Doenças de Transmissão Vetorial 
do Ministério da Saúde, levou em 
conta as localidades que nos últi-
mos três anos apresentaram alta, 
intensa, ou muito intensa trans-
missão da leishmaniose visceral”. 
Nesse contexto, a Secretaria de 
Estado de Saúde de Minas Gerais 
(SES-MG) participa da execução do 
Programa proporcionando suporte 
técnico aos municípios para a im-
plementação das ações de campo 
e monitoramento de indicadores.

Nos municípios da área de atu-
ação da SRS, além da realização de 
testes rápidos para detecção da 
leishmaniose em cães, a previsão 
é de que 19.260 animais recebam 

uma coleira impregnada com del-
tametrina 4%. A substância tem 
ação repelente contra o mosquito 
transmissor do parasita da leishma-
niose visceral. O insumo é de uso 
exclusivo em cães, a partir de três 
meses de idade, e deve ser trocado 
a cada seis meses.

“Para o controle da leishmanio-
se em áreas que apresentam alta 
incidência de transmissão da do-
ença, serão realizados oito ciclos 
de encoleiramento de cães. Em al-
guns municípios o trabalho já está 
em fase adiantada e os resultados 
observados pelos técnicos são po-
sitivos, além da boa aceitação por 
parte da população pelo fato de 
viabilizar o controle de uma do-
ença que pode ser fatal”, observa 
Bartolomeu Lopes.

O penúltimo Levantamento Rápi-
do de Índices para o Aedes aegypti 
(LIRAa), realizado pelo Centro de 
Controle de Zoonoses (CCZ) da 
Prefeitura de Montes Claros entre os 
dias 9 e 18 de janeiro de 2023, havia 
identificado um índice de infestação 
de 15%. Agora, acaba de ser divulga-
da a segunda edição do LIRAa em 
2023, realizada entre os dias 22 e 30 
de maio. O novo levantamento apre-
sentou uma grande redução, com o 
índice despencando para 3,6%, ou 
seja, a cada 100 casas pesquisadas 
pelos agentes do Centro de Contro-
le de Zoonoses, 3 a 4 apresentaram 
criadouros do mosquito Aedes ae-
gypti.

Com a soma de esforços, o índi-
ce, que era de alto risco, agora está 
enquadrado como sendo de médio 
risco. Entre os bairros que apresen-
taram maior índice de infestação 
estão: Vila Tupã (50%); Edgar Pereira 
(20%); Alto São João (19,3 %). Já en-
tre os bairros com menores índices 
estão Delfino Magalhães (4%); Santa 

A coordenadora de Vigilância em 
Saúde da SRS Montes Claros, Agna So-
ares da Silva Menezes, explica que por 
meio de estudos de intervenção con-
trolados e multicêntricos, realizados 
em 2010 em 14 municípios do país, 
entre eles Montes Claros, o Ministério 
da Saúde concluiu que a proposta de 
incorporação de coleiras impregnadas 
com inseticida deltametrina a 4% para 
o controle da leishmaniose visceral foi 
responsável pela redução de 50% da 
prevalência da doença em cães. Após 
a obtenção desse resultado, o Minis-
tério da Saúde realizou avaliação de 
custo e efetividade, chegando à con-
clusão de que os investimentos com o 
uso do insumo são positivos.

“Os municípios são divididos em 

áreas que são determinadas a partir 
de setores censitários, considerando 
o coeficiente de incidência acumula-
da de leishmaniose visceral ou pelo 
menos um dos seguintes indicadores: 
número de cães por habitante; pre-
valência canina ou vulnerabilidade 
socioeconômica”, pontua a coorde-
nadora.

 
A DOENÇA

A ocorrência da leishmaniose vis-
ceral é descrita no Norte de Minas 
desde a década de 1940 e, no Vale do 
Rio Doce, desde 1960. A partir da dé-
cada de 1980, a leishmaniose visceral 
se expandiu para o ambiente urbano. 
A doença é transmitida pelo vetor Lu-

tzomyia longipalpis, conhecido popu-
larmente pelo nome de mosquito pa-
lha, tatuquiras, birigui, entre outros.

Os principais sintomas são: febre 
de longa duração; aumento do fígado 
e baço; perda de peso; fraqueza; redu-
ção da força muscular e anemia. Ape-
sar de grave, a leishmaniose visceral 
tem tratamento gratuito e está dispo-
nível na rede de serviços do Sistema 
Único de Saúde (SUS). 

“A leishmaniose visceral é uma 
doença de notificação compulsória. A 
partir de todo caso suspeito, se torna 
obrigatória a investigação, com a ava-
liação do paciente e a realização dos 
exames que possam confirmar o caso, 
bem como desencadear ações am-
bientais para o controle da doença”, 

explica Agna Menezes.
No Norte de Minas, o Hospital 

Universitário Clemente de Faria, se-
diado em Montes Claros, é a unidade 
de referência para tratamento de pa-
cientes acometidos pela leishmaniose 
visceral.

Para a realização de exames, os 
pacientes residentes em Montes Cla-
ros são encaminhados para a Policlí-
nica do bairro Alto São João, onde é 
feita coleta de sorologia. Nas demais 
localidades, esse procedimento é de 
responsabilidade das secretarias mu-
nicipais de saúde. As amostras são 
encaminhadas para análise no Labo-
ratório Macrorregional da SES-MG, 
sediado em Montes Claros. (Ascom 
SES – MG)

Lúcia (4%); e Alcides Rabelo (4,05%).
Durante o levantamento, 98% dos 

focos foram encontrados no interior 
das residências. Seguindo as deter-
minações do Ministério da Saúde, o 
LIRAa foi realizado com a divisão do 
município em 25 estratos, cada um 
deles com o mínimo de 8.100 e máxi-

mo de 12 mil imóveis.
É importante destacar que toda a 

população tem um papel fundamen-
tal nesta luta. Algumas das principais 
medidas de combate são:

- providenciar limpeza periódica e 
vedamento dos tambores e tanques;

- limpar semanalmente os ralos e 
usar tela de malha fina;

- destinar o lixo para coleta públi-
ca;

- escoar a água dos pratos de plan-
ta;

- limpar e drenar calhas, lajes e pis-
cinas. (Ascom PMMC)
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Ginecologista fala sobre a prevenção Ginecologista fala sobre a prevenção 
da endometrioseda endometriose

HDG realiza ação de conscientização do HDG realiza ação de conscientização do 
Dia Mundial do Meio AmbienteDia Mundial do Meio Ambiente

Obesidade infantil é a nova realidade das Obesidade infantil é a nova realidade das 
crianças brasileiras, dizem especialistascrianças brasileiras, dizem especialistas

JOYCE ALMEIDA

A endometriose é uma doença 
grave que atinge inúmeras mulhe-
res e precisa ser sempre investiga-
da e tratada. Basicamente, se trata 
da presença do tecido endometrial 
fora do útero e que se forma ao 
longo dos ciclos menstruais, quan-
do este tecido cresce e descama no 
exterior do útero (processo que 
normalmente ocorre dentro do ór-
gão uterino), levando a inflamação 
e fibrose, dentre outras complica-
ções.

Segundo o Ministério da Saúde, 
a doença atinge uma em cada dez 
mulheres no Brasil, e conforme a 
Organização Mundial da Saúde, 
180 milhões de mulheres enfren-
tam o problema no mundo, sendo 
sete milhões de brasileiras. 

A ginecologista Maria Clara 
Amaral explica mais sobre o assun-
to. “Endometriose é uma doença 
benigna que afeta muitas mulhe-
res, principalmente hoje em dia. É 
uma das principais causas de infer-
tilidade na mulher, além de causar 
muito desconforto. Basicamente, a 
endometriose é a implantação de 
células do endométrio que pode 
se instalar em trompas, ovários, 
dentro da cavidade abdominal, be-
xiga, reto. O endométrio é um te-

cido que fica dentro do útero e ele 
descama no período menstrual, e a 
mulher que tem endometriose ela 
tem esse tecido só que implantado 
fora do útero, em outros lugares”, 
informa.

Segundo a especialista, a 
mulher já pode desconfiar das 
doenças ao sentir os principais 
sintomas. “No geral, as pacientes 
sentem cólicas menstruais muito 
fortes que atrapalham muito na 
qualidade de vida. Ainda sentem 
desconforto durante a relação se-
xual, com dor pélvica crônica e 
dependendo da implantação dessa 
endometriose, ela ainda pode sen-
tir dor para fazer suas necessida-
des fisiológicas”, explica e alerta: 
“a mulher deve procurar um espe-
cialista ao notar que essas cólicas 
estão ficando cada vez mais fortes, 
além da dor e desconforto durante 
a relação sexual e ao fazer as ne-
cessidades”.

Atualmente existem diversas 
formas de tratar a endometriose, 
mas adotar um estilo de vida sau-
dável é o melhor tratamento. “Te-
mos várias formas de tratamento, 
mas não podemos deixar de falar 
do mais importante que é a ativida-
de física e dieta. Essa doença causa 
uma inflamação crônica no nosso 
organismo, então essas pacientes 

portadoras de endometriose pre-
cisam ter uma dieta anti-inflamató-
ria, evitando a ingestão de açúcar, 
carboidratos, gorduras, mantendo 
uma alimentação bem saudável 
além de praticar atividade física 
regularmente. A gordura aumenta 
o processo inflamatório do corpo, 
então todas essas ações auxiliam 
no tratamento dessa doença. O 
tratamento também pode ser feito 
com o uso de medicamentos ou ci-
rurgias. Mas avaliamos caso a caso, 
para poder determinar e traçar o 
melhor plano de tratamento para 
essa paciente”, afirma.

O acompanhamento de uma 
assistência com a ginecologista é 
necessário durante toda a vida da 
mulher, pois o tratamento gineco-
lógico é indispensável. “Costumo 
falar com as minhas pacientes que 
a visita a uma ginecologista é igual 
ao seu aniversário todo ano, anual-
mente devem que fazer os exames, 
porque a doença pode não estar 
nesse presente nesse ano e no pró-
ximo ela vir a se manifestar. Então 
as coisas mudam muito de um ano 
para o outro e não podemos pu-
lar essas consultas de rotina, pois 
são com elas que vamos descobrir 
o transtorno e tratar para trazer a 
melhora da qualidade de vida para 
essas pacientes”.

Na semana em que se come-
morou o Dia Mundial do Meio 
Ambiente, a Comissão de Geren-
ciamento de Resíduos em Serviço 
de Saúde (CGRSS) do Hospital Dil-
son Godinho (HDG), realizou uma 
ação de conscientização entre os 
seus colaboradores.

Presidida pelo engenheiro am-
biental Samuel Carvalho, a CGRSS 
chamou a atenção dos funcionários 
para as questões de sustentabilida-
de e consciência socioambiental, 
que estão presentes no cotidiano e 
norteiam o pensar e agir das pes-
soas.

O Dia Mundial do Meio Ambien-
te tem como finalidade criar uma 
postura crítica e ativa em relação 
aos problemas ambientais existen-
tes no planeta e as atitudes que po-
dem ser adotadas para minimizar e 
ou erradicar tais problemas. 

Para o engenheiro ambiental 
Samuel Carvalho, a data marca um 
dia simbólico para reforçar ações 
que são e devem ser adotadas dia-
riamente em prol da sustentabili-
dade.

Um dos focos da ação foi pro-
mover a consciência coletiva sobre 

o correto descarte de resíduos hos-
pitalares, orgânicos, eletrônicos, 
digitais e estimulou a participação 
dos colaboradores no âmbito hos-
pitalar, bem como despertou a 
consciência da multiplicação das 
ações no ambiente familiar.

Na oportunidade o Engenheiro 
junto à CGRSS apresentou aos co-
laboradores a evolução do Progra-
ma de Sustentabilidade Hospitalar 
(PSH), que de maio de 2020 – ano 
da sua implantação – a maio deste 
ano, já destinou 39 mil quilos de 
materiais ao processo de recicla-
gem.

“Volume esse que deixou de ir 
para aterros sanitários e incorpo-
rou-se a um novo ciclo. Estamos 
recuperando a parte reutilizável 
de produtos consumidos para 
reintroduzi-los na produção de sua 
origem ou para a criação de outros 
objetos a partir da matéria-prima. 
Com isso, o HDG evita agravos 
ambientais e contribui para o bem-
-estar das futuras gerações. Todos 
juntos pelo meio ambiente. Todos 
juntos pela sustentabilidade. O 
HDG apoia e incentiva essa causa”, 
finalizou o engenheiro ambiental.

Amanda Pereira Queiroz, do 
setor de patrimônio do HGD, foi 
uma das colaboradoras que parti-
ciparam da ação e fala da sua ex-
periência.

“Foi um momento de conscien-
tização, que deve ser sempre refor-
çado entre as pessoas. É através de 
pequenos gestos como este, que 
despertam em nós, a importância 
do Meio Ambiente. É através de 
ações como essa que podemos aju-
dar a construir um mundo melhor 
para todos e para as futuras gera-
ções”, ressaltou a colaboradora.

ONU e o Meio Ambiente

Instituído em 1972, em Esto-
colmo, Capital da Suécia, durante 
a assembleia geral da Organização 
das Nações Unidas (ONU), sobre 
o Meio Ambiente Humano, o Dia 
do Meio Ambiente e Ecologia teve 
como proposta principal, chamar a 
atenção do planeta quanto aos pro-
blemas ecológicos e ambientais, ao 
mesmo tempo em que se implan-
tou uma forte onda de conscien-
tização sobre a preservação dos 
recursos naturais, até então consi-
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Em três anos, Programa de Sustentabilidade Hospitalar já destinou 39 mil quilos de mate-
riais para o processo de reciclagem

A ginecologista explica que os 
sintomas de endometriose se asse-
melharam a várias outras doenças 
ginecológicas e que a mulher preci-
sa ter a atenção para o menor sinal 
de problema em sua saúde e pro-

curar ajuda médica. “Às vezes elas 
vêm com os mesmos sintomas basi-
camente, mas é sempre investigado 
quando a paciente tem um caso de 
infertilidade que não conseguimos 
descobrir e ela não tem nenhum 

sintoma. Há mulheres que não apre-
sentam sintoma que nos faz suspei-
tar, mas qualquer sintoma que seja 
um pouco mais importante, não 
deixamos de investigar”, conclui. 
(Sob supervisão de Stênio Aguiar)

derados “inesgotáveis”.
A conferência de Estocolmo 

foi considerada para todos os am-
bientalistas e estudiosos, como um 
marco divisor no antes e pós-reu-
nião com as principais lideranças 
mundiais, principalmente no que 
se tratou à época das questões am-

bientais. 
Sobre as questões ambientais no 

planeta foram estabelecidos prin-
cípios norteadores da política am-
biental, com destaque para a falta 
de coleta seletiva, poluição ambien-
tal por grandes empresas, desmata-
mento, desgelo das calotas polares, 

aquecimento global, reciclagem, 
uso de combustíveis fósseis, descar-
te inadequado de lixo, falta de pro-
jetos sustentáveis e de reciclagem, 
esgotamento do solo e o consumo 
exagerado dos recursos naturais e 
o desperdício de água potável. (As-
com/HDG)

O Dia da Conscientização contra a 
Obesidade Mórbida Infantil visa cha-
mar a atenção e conscientizar a popu-
lação sobre os cuidados preventivos e 
de combate a esse grave problema de 
saúde pública.

A obesidade infantil é a nova reali-
dade entre crianças brasileiras, isso é 
o dizem pediatras, nutricionistas e ór-
gãos de saúde de todo o Brasil. A Po-
lítica Nacional de Alimentação e Nu-
trição, (PNAN), reconheceu, em 2022, 
que a obesidade é, atualmente, um 
problema de saúde pública. Segundo 
o último levantamento do órgão, re-
alizado em parceria com o SUS (Sis-
tema Único de Saúde), mais de 340 
mil crianças brasileiras entre 5 e 10 
anos possuem obesidade. Outra pes-
quisa feita pela Organização Mundial 
da Saúde (OMS), estima que o Brasil 
tenha 11,3 milhões de crianças obesas 
até 2025, caso o Ministério da Saúde 

não encontre soluções eficientes para 
o problema nos próximos anos.

 Para determinar se uma criança é 
obesa, é necessário calcular o índice 
de massa corporal (IMC). O IMC é 
uma medida que leva em conside-
ração a altura e o peso das pessoas, 
sendo calculado o peso em quilogra-
mas pela altura em metros ao quadro. 
Uma criança é considerada obesa 
quando seu IMC está acima do per-
centual 95 para seu sexo e idade. Por 
isso, é importante que os pais mante-
nham os filhos em consultas regulares 
com o médico-pediatra para, assim 
que o problema for diagnosticado, 
ele indicar o melhor caminho, com 
o auxílio de um nutricionista. Para a 
profissional de Nutrição da Faculdade 
Anhanguera, Amanda Vieira Costa, os 
altos índices são reflexo de maus hábi-
tos alimentares entre crianças.

“O desequilíbrio entre consumo 

de alimentos e o gasto de calorias 
contribuem para esse quadro tão 
grave. Apesar de o fator da genética 
contribuir para essa estatística, o com-
portamento alimentar, sedentarismo, 
e prática de atividades físicas são de 
grande influência sobre o excesso de 
gordura corporal entre crianças”, co-
menta Amanda Vieira Costa. A OMS 
apontou também que 47% dos bra-
sileiros estão sedentários, e que esse 
problema pode levar cerca de 500 mi-
lhões de pessoas a desenvolverem do-
enças cardíacas, obesidade, diabetes e 
outras doenças não transmissíveis até 
meados de 2030.

 A recomendação dos especialis-
tas é realizar, no mínimo, uma média 
de 60 minutos de atividade aeróbica 
moderada por dia para crianças e ado-
lescentes e cerca de 150 e 300 minu-
tos de atividade física de intensidade 
moderada por semana para adultos. 

Para Amanda Vieira, com o desenvol-
vimento da tecnologia, muitas crian-
ças e jovens ficam mais tempo no 
computador, celular, tablet e televisão 
o que, consequentemente, as afastam 
de atividades que desenvolvam sua 
parte física. A especialista afirma que o 
núcleo familiar pode contribuir para 
reverter o quadro, por meio de boas 
práticas e apoio do médico-pediatra.

 “O núcleo familiar é muito impor-
tante para a criação de bons hábitos 
para crianças e jovens. Por isso, a 
família deve começar a se alimentar 
de maneira saudável e incluir em sua 
rotina atividades físicas, dando exem-
plo para as crianças desde cedo. Caso 
os pais identifiquem alguma alteração 
no comportamento alimentar nos fi-
lhos, o essencial é buscar apoio profis-
sional do médico-pediatra, juntamen-
te com o nutricionista”, completa a 
tutora da Faculdade Anhanguera.

Segundo dados, o Brasil terá cerca de 11,3 
milhões de crianças obesas até 2025
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Farma Verde da Prefeitura capacita Farma Verde da Prefeitura capacita 
médicosmédicos

Confira o abre e fecha no feriado de Corpus Confira o abre e fecha no feriado de Corpus 
ChristiChristi

A Prefeitura de Montes Claros, 
através da Farma Verde da Secretaria 
Municipal de Saúde, realizou, na tar-
de dessa terça-feira, 6, uma Capaci-
tação em Prescrição de Fitoterápicos 
voltada para os médicos da rede de 
Atenção Primária. A palestra foi mi-
nistrada, de forma remota, pelo Dr. 
Fábio Carmona, médico pediatra e 
pesquisador da Universidade de São 
Paulo (USP) e da Farmácia Viva da 
cidade de Jardinópolis/SP; e por Vic-
tor Doleida, farmacêutico da USP e 
da Farmácia Viva.

O objetivo foi divulgar os traba-
lhos da Farma Verde para os médi-
cos de todas as equipes da Estraté-
gia de Saúde da Família (ESF) do 
Município, para que eles possam 

prescrever os fitoterápicos disponi-
bilizados pela rede pública para os 
pacientes do Sistema Único de Saú-
de (SUS).

A Farma Verde é coordenada 
por Eurislene Moreira, farmacêuti-
ca, mestre em Cuidado Primário e 
doutoranda em Ciências da Saúde. 
“Estamos tendo a oportunidade de 
fomentar a fitoterapia para os médi-
cos da Atenção Primária prescreve-
rem esses produtos na Rede Munici-
pal de Montes Claros. Assim, a nossa 
população tem a oportunidade de 
receber os fitoterápicos com quali-
dade e eficácia, para usarem de for-
ma correta os produtos prescritos 
por profissionais que estão sendo 
capacitados pela Farma Verde. O 

mais importante da capacitação é 
que os médicos ficaram satisfeitos 
com os resultados apresentados e 
com a ideia da prescrição de fitote-
rápicos”, destaca a coordenadora.

Leandro Godoy atende no polo 
do bairro Delfino Magalhães e enfa-
tizou que “essa capacitação de fito-
terápicos é de fundamental impor-
tância, porque é mais uma estratégia 
de cuidado. É uma estratégia de cui-
dado holístico que abrange muito 
mais do que a medicação em si, já 
que o fitoterápico é individualizado 
para que cada pessoa tenha um be-
nefício específico. O mais importan-
te é que é uma estratégia acessível e 
um grande avanço que a Prefeitura 
de Montes Claros disponibiliza. É 

a possibilidade de termos aqui, na 
rede pública de saúde, o tratamento 
fitoterápico oferecido pelo Sistema 
Único de Saúde”, disse.

A médica Erika Fernanda Sales 
Martuscelli que, atende na Estra-
tégia de Saúde da Família (ESF) 
Coral, recebe pacientes dos bairros 
Ibituruna, Vila Santa Maria e Melo. 
“Valeu a pena participar desse trei-
namento e capacitação. Em nosso 
dia a dia prescrevemos diversos 
remédios, e é uma surpresa muito 
grande saber que temos um serviço 
tão essencial do programa Farma 
Verde, que dá oportunidade para 
que esses pacientes façam a aquisi-
ção dos produtos que são ofereci-
dos aqui”, afirma. (Ascom PMMC)

FÁBIO MARÇAL

    ECONOMICAMENTE SUSTENTÁVEL

Nesta quinta-feira (8), é celebrado 
o Corpus Christi, uma comemora-
ção que faz parte do calendário 
da Igreja Católica e que celebra o 
sacramento da eucaristia. Na sex-
ta-feira (9), o Decreto Municipal 
4.563 determinou ponto faculta-
tivo para os serviços públicos da 
Prefeitura.

Os mercados municipais Cen-
tral e Sul funcionarão das 7 às 12 
horas na quinta-feira. Na sexta-fei-
ra, funcionarão normalmente.

Veja os demais espaços

CEANORTE
Funcionará normalmente.

PARQUES
Os parques municipais Milton Pra-

tes, Sagarana, Cândido Canela e João 
Botelho (Mangueiras) funcionarão 
normalmente.

SAÚDE
O Pronto Atendimento Munici-

pal Alpheu de Quadros (avenida 

Paulista, 446, bairro Santo An-
tônio I - 2211-4387/2211-4386) 
abrirá normalmente, 24 horas por 
dia, para urgência e emergência. A 
Pediatria funcionará todos os dias, 
das 7 às 19 horas, menos no do-
mingo, quando funcionará das 7 
às 13 horas (recomenda-se que a 
população ligue no número 2211-

4387 antes de procurar a unidade 
para atendimento pediátrico, uma 
vez que os plantões no local estão 
sujeitos a alteração).

A Unidade de Pronto Atendimen-
to (UPA) do Chiquinho Guimarães 
funcionará 24 horas, todos os dias, 
para urgência e emergência. O aten-
dimento pediátrico funcionará na 

quinta-feira (8), no período diurno; 
na sexta-feira (9), nos turnos diurno 
e noturno; no sábado (10), das 7h 
às 13h e; no domingo (11), não terá 
funcionamento.

COLETA DE LIXO
Funcionará normalmente. (As-

com PMMC)
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Trio é preso em operação Trio é preso em operação 
de combate ao roubo de de combate ao roubo de 
cargas nas BRs-116 e 251cargas nas BRs-116 e 251

Homem é preso com Homem é preso com 
arma após apresentar arma após apresentar 
documento falsodocumento falso

Jovem que estava desaparecido há dois dias é Jovem que estava desaparecido há dois dias é 
resgatado pelos Bombeiros resgatado pelos Bombeiros 

Homem é preso suspeito de furtar cerca de R$ 18 Homem é preso suspeito de furtar cerca de R$ 18 
mil de caminhoneiro na MGC-122mil de caminhoneiro na MGC-122

Bombeiros fazem buscas por Bombeiros fazem buscas por 
homem que desapareceu no Rio homem que desapareceu no Rio 
São FranciscoSão Francisco

Nessa quarta-feira (7), três ho-
mens foram presos preventivamen-
te em uma operação de combate ao 
roubo de cargas nas BRs-116 e 251, 
na região do Vale do Jequitinhonha. 
A ação, denominada Ordimem, foi 
deflagrada pela Polícia Civil e con-
tou com o apoio da Polícia Militar. 

Além das prisões, as equipes cum-
priram quatro mandados de busca 
e apreensão.

“O trio é suspeito de participar 
de roubo de cargas na rodovia BR 
116, nas proximidades da cidade de 
Divisa Alegre. Com eles, foram re-
colhidos celulares. As investigações 

prosseguem para identificar a par-
ticipação de outros envolvidos nos 
crimes”, divulgou a PCMG.

Conforme a PCMG, o nome da 
operação significa “ordem” em la-
tim. A ação foi comandada pela 2ª 
Delegacia Regional de Polícia Civil 
em Pedra Azul.

Na noite dessa terça-feira (6), um 
homem, de 40 anos, foi preso com 
uma arma calibre 38 e seis munições 
durante uma operação em Várzea da 
Palma. A polícia fez buscas no bairro 
Nova Esperança após receber denún-
cias de que o suspeito estaria exibin-
do uma arma perto de um bar. Ao 
perceber a presença da PM, ele fugiu 

pulando muros, mas foi contido.
Segundo a polícia, o homem 

apresentou uma certidão de nasci-
mento em nome de outra pessoa e 
disse que não possuía documento 
com foto. Após entrar em contradi-
ção em relação a data de nascimento, 
o suspeito acabou revelando sua ver-
dadeira identidade.

Ele contou à polícia que mentiu 
porque é egresso do sistema prisio-
nal de Goiás por crime de homicídio 
e temia regressão do regime.

O suspeito indiciou aos policiais 
o lote onde havia escondido a arma 
e o material foi apreendido. Ele foi 
conduzido à delegacia de Polícia Civil 
de Pirapora.

Na zona rural de Josenópolis, no 
Norte de Minas, o Corpo de Bom-
beiros encontrou um jovem, de 
19 anos, que estava desaparecido 
há dois dias. Familiares e amigos 
faziam buscas desde domingo (4) 
quando o rapaz foi visto pela última 
vez perto comunidade de Vila Nova; 
os bombeiros foram acionados na 
manhã de terça. O local é cercado 
por mata e área de eucalipto, o que 
dificultava o trabalho.

“Nós usamos um GPS para deli-
mitar e ir limitando os locais onde 
as buscas já haviam sido feitas. Por 
volta de 16h30, ele foi encontrado 
andando bastante debilitado em 

uma estrada, que é cercada por 
plantação de eucalipto”, explicou 
o soldado Jonas Batista Dias, que 
atuou na ocorrência.

O jovem apresentava um quadro 
de desidratação e hipotermia, além 
de dificuldade respiratória, com sa-
turação abaixo de 80%. Ele foi aque-
cido pela equipe e, posteriormente, 
foi levado para o hospital de Josenó-
polis. Ainda segundo os bombeiros, 
familiares disseram que a vítima 
tinha depressão. Policiais militares 
e a Defesa Civil também auxiliaram 
nas buscas.

Por telefone, um tio do rapaz 
contou que a família está aliviada 

por ele ter sido encontrado com 
vida. O jovem permanece interna-
do, mas o estado de saúde é está-
vel.

“Ele está bem e se recuperan-
do. Nós estávamos fazendo buscas 
desde domingo e o desespero era 
grande. Tínhamos esperança de en-
contrá-lo com vida e, agora, estamos 
aliviados. Agradecemos os bombei-
ros que deram esse suporte”, falou 
José Fidélis.

“A gente já saí com o intuito de 
achar a vítima para trazer o conforto 
para a família. Graças a Deus encon-
tramos com vida. É gratificante ver 
o dever cumprido”, disse o soldado.

Nessa terça-feira (6), um homem, 
de 38 anos, foi preso suspeito de 
furtar cerca de R$ 18 mil de um cami-
nhoneiro, em Mato Verde, no Norte 
de Minas. O crime foi na noite da úl-

tima quinta-feira (1º) e o homem foi 
localizado em Monte Azul. Segundo 
a PM, o furto aconteceu em um posto 
de combustíveis às margens da MGC-
122. O caminhoneiro contou que 

havia estacionado o veículo e deitado 
no baú para descansar, quando o di-
nheiro foi levado pelo suspeito que 
trabalhava como ajudante dele.

O homem foi abordado em Monte 

Azul depois que a PM percebeu que 
ele transitiva pela cidade bastante 
agitado e com sinais de estar sob 
efeitos de entorpecentes. Durante 
as buscas, os policiais encontraram 

R$ 4.518 e o suspeito confessou ter 
furtado o dinheiro do caminhonei-
ro.

Ele disse ainda que o restante 
da quantia já havia sido usada com 

drogas, bebidas e garotas de progra-
ma. A PM apreendeu também uma 
corrente e uma pulseira adquiridas 
com o dinheiro furtado. O homem foi 
conduzido à delegacia de Polícia Civil.

O Corpo de Bombeiros faz 
buscas por um homem, de 52 
anos, que desapareceu no Rio São 
Francisco, entre os municípios 

de Três Marias e São Gonçalo do 
Abaeté.

Segundo as primeiras infor-
mações dos bombeiros de Três 

Marias, uma testemunha contou 
que encontrou o barco da vítima à 
deriva no rio, na noite dessa terça-
-feira (6). Familiares disseram que o 

homem, possivelmente, se afogou. 
As buscas foram iniciadas no início 
da manhã desta quarta e seis milita-
res atuam na ocorrência.
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Auxiliares de docência são capacitados Auxiliares de docência são capacitados 
para a excelência na Educação Especialpara a excelência na Educação Especial

IBGE revela desigualdade IBGE revela desigualdade 
no acesso à educação e no acesso à educação e 
queda no analfabetismoqueda no analfabetismo
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Promover e possibilitar a inclusão 
de estudantes deficientes nas escolas 
públicas é um dos compromissos da 
Prefeitura de Montes Claros, através 
da Secretaria Municipal de Educação. 
Um exemplo recente desse cuidado 
aconteceu através de capacitação 
voltada aos auxiliares de docência, 
ocorrida no final de maio, na Escola 
Municipal Afonso Salgado, situada no 
bairro Bela Vista. 

O educandário também possui 
sala de recursos multifuncionais para 
atendimento educacional especiali-
zado, a exemplo de outros estabele-
cimentos de ensino ligados ao Siste-
ma Municipal de Ensino, tais como: 
Escola Municipal João Valle Maurício 
(Village do Lago I); Escola Municipal 
Ruy Lage (Planalto II); Escola Munici-
pal Vidinha Pires (Major Prates); Es-
cola Municipal Professora Hilda Car-
valho Mendes (Doutor João Alves); 
Escola Municipal Professora Eunice 
Carneiro (Conjunto José Correa Ma-
chado), entre outras.

As Salas de Recursos Multifun-
cionais são voltadas à realização do 
Atendimento Educacional Especiali-
zado (AEE). Nelas, educadores com 
formação especializada atuam como 

importantes mediadores entre o estu-
dante público-alvo da Educação Espe-
cial, seus familiares e os professores 
da sala de aula comum. São espaços 
físicos dotados de mobiliário acessí-
vel, recursos de Tecnologia Assistida, 
equipamentos adaptados, além de 
materiais didáticos e pedagógicos 
como mesas redondas, cadeiras,

laptops, software para Comunica-
ção Alternativa e Aumentativa (CAA), 
teclado adaptado, impressora braile, 
scanner com voz, lupa eletrônica 
e alfabeto móvel. Ou seja, todas as 
ferramentas necessárias para que es-
tudantes com alguma deficiência pos-
sam aprender no seu tempo e sem os 
obstáculos que poderiam enfrentar 
na metodologia de ensino convencio-
nal aplicada à educação regular.

Os auxiliares de docência que tra-
balham na Escola Municipal Afonso 
Salgado foram capacitados pelos pro-
fessores de Atendimento Educacional 
Especializado Maria José Andrade 
(Zeca) e Andréa Celene Gusmão. A 
AEE tem como objetivo identificar, 
elaborar e organizar recursos peda-
gógicos e de acessibilidade que elimi-
nem os obstáculos para a plena parti-
cipação dos estudantes, ao levar em 

conta suas necessidades específicas.
Na capacitação, os auxiliares de 

docência aprenderam sobre o atendi-
mento a estudantes com Transtorno 
do Espectro Autista (TEA), Transtorno 
do Déficit de Atenção com Hiperati-
vidade (TDHA), síndrome de Down, 
além de outras necessidades espe-
ciais. Os auxiliares de docência que 
acompanham esses discentes, no dia 
a dia, também receberam um kit que 
irá colaborar para elevar o desempe-
nho dos estudantes com TEA na sala 
regular. Todos os participantes agra-
deceram a formação, ao enfatizarem 
que agora estão melhor preparados 
para desempenharem suas funções 
ainda com mais eficiência.

A Coordenadoria de Educação 
Inclusiva disponibiliza, no site da 
Educação Municipal (https://educa-
cao.montesclaros.mg.gov.br/), vasto 
material didático pedagógico que 
pode orientar no ensino dos estudan-
tes com alguma deficiência. Os links 
para acesso são: https://inclusao.edu.
montesclaros.mg.gov.br/atendimen-
to-educacional-especializado-salas-de-
-recursos-multifuncionais e https://
inclusao.edu.montesclaros.mg.gov.
br/. (Ascom PMMC)

A taxa de analfabetismo no Brasil 
registrou queda de 0,5 ponto percen-
tual entre 2019 e 2022. É o que mos-
tra a Pesquisa Nacional por Amostra 
de Domicílios Contínua (Pnad Contí-
nua), divulgada nesta quarta-feira (7) 
pelo Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE).

De acordo com o levantamento, 
5,6% da população do país com 15 
anos ou mais não sabiam ler ou es-
crever em 2022. São 9,6 milhões de 
pessoas. A publicação também reúne 
dados envolvendo outros indicadores 
como nível de instrução, frequência à 
escola e abandono escolar. Chamam 
atenção as assimetrias observadas nos 
recortes regionais e raciais.

A Pnad Contínua começou a ser 
feita em 2012 com nova metodolo-
gia para substituir simultaneamente 
a Pesquisa Nacional por Amostra de 
Domicílio (Pnad) e a Pesquisa Men-
sal de Emprego (PME). Por meio 
dela, são elaborados relatórios men-
sais e trimestrais com informações 
conjunturais relacionadas à força 
de trabalho. Em busca de melhor 
entendimento e caracterização do 
mercado de trabalho, são coletados 
alguns dados sobre sexo, idade e cor 
ou raça dos moradores que também 
subsidiam publicações voltadas para 
a compreensão de aspectos sociais e 
demográficos do país.

Além disso, são divulgadas anual-
mente informações estruturais que 
envolvem outros temas, como educa-
ção e migração. Há ainda suplemen-
tos temáticos que apresentam, com 

periodicidades específicas, dados 
envolvendo assuntos como tecnolo-
gia da informação e turismo, entre 
outros.

O módulo anual voltado para a 
educação foi introduzido a partir de 
2016. Para levantar as informações, a 
Pnad Contínua amplia o questionário 
sempre no segundo semestre de cada 
ano. O resultado apresenta um retra-
to do panorama educacional do país 
e permite comparações com os anos 
anteriores. No entanto, o IBGE optou 
por não incluir na série histórica os 
dados de 2020 e 2021. Isso porque, 
nesses dois anos, a forma de coleta 
de dados foi alterada em virtude da 
pandemia de Covid-19: as entrevistas 
foram feitas exclusivamente por tele-
fone, levando a uma redução consi-
derável na taxa de aproveitamento da 
amostra.

A nova edição atualiza a série 
histórica com os dados de 2022. O 
levantamento registra declínio do 
analfabetismo no país desde o início 
do levantamento em 2016, quando 
6,7% da população não sabiam ler e 
escrever. A nova taxa de 5,6% reflete 
a queda em todas as faixas etárias. No 
entanto, entre os idosos, a proporção 
de analfabetos é mais significativa. Na 
população com 60 anos ou mais, 16% 
não sabiam ler e escrever em 2022. 
“Esses resultados indicam que as ge-
rações mais novas estão tendo maior 
acesso à educação e sendo alfabetiza-
das ainda enquanto crianças”, revela 
o levantamento.

Quando se inclui a variável gêne-

ro, observa-se que o analfabetismo 
entre os idosos atinge mais mulheres 
do que homens. No entanto, conside-
rando a população com 15 anos ou 
mais, o cenário se inverte: não sabem 
ler e escrever 5,9% dos homens e 
5,4% das mulheres.

Embora a queda nas taxas tenha 
sido registrada em todas as regiões, 
as discrepâncias ainda são notórias. 
O Nordeste abriga 55,3% de todos os 
brasileiros com 15 anos ou mais que 
não sabem ler e escrever. O analfa-
betismo na região alcança 11,7% da 
população. No Norte, são 6,4%. As 
demais regiões - Centro-Oeste (4%), 
Sul (3%) e Sudeste (2,9%) - têm taxas 
abaixo da média nacional.

O IBGE chama a atenção para 
os desafios do país e de cada região, 
visando ao cumprimento do Plano 
Nacional de Educação (PNE), insti-
tuído pela Lei Federal 13.005/2014. 
Pelas metas estipuladas, as taxas 
entre pessoas com 15 anos ou mais 
deveriam ter caído para 6,5% em 
2015, o que só foi alcançado pelo 
Brasil em 2017. Além disso, a erra-
dicação do analfabetismo é almeja-
da para 2024.

Assimetrias significativas também 
chamam a atenção no recorte por cor 
ou raça. Entre a população branca, 
a taxa na faixa etária de 15 anos ou 
mais é de 3,3% e salta para 9,5% con-
siderando 60 anos ou mais. Já entre 
pretos e pardos, 8,2% das pessoas 
com 15 anos ou mais não sabem ler e 
escrever, índice que sobe para 27,2% 
entre idosos. (Ascom SEE-MG)
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Gilda e Lucília firmam parceria contra Marê. Antônio, Aparecida e Verônica 
pressionam Sônia e Júlio a se casar. Tânia não gosta do clima entre Popó e 
Celeste e Ítalo e Neiva. Júlio questiona se Sônia deseja ser mãe, e ela lembra do 
bebê que perdeu. Verônica desabafa com Marê sobre Anselmo, e conclui que 
nunca foi feliz ao seu lado. Anselmo pensa em Lucília. Gilda revela a Gaspar 
que pensa em adotar Marcelino. 

Orfeu finge não saber nada sobre Theo, e Ben vai embora com Sol. Jenifer pensa 
em Hugo. Orfeu se enfurece com Hugo e manda Pablo acabar com ele. Yuri tenta 
falar com Guiga. Hugo vê Eduardo abraçando Jenifer. Pablo alerta Hugo sobre a 
ameaça de Orfeu. Ben explica a Sol que o namorado de Jenifer pode estar em peri-
go. Theo manda Kate convencer Jenifer de ir ao jantar que deseja fazer com a famí-
lia. Hugo se despede de Jenifer. Pablo mente para Orfeu. Kate implora que Jenifer 
vá com ela ao jantar na casa de Theo. Sol procura Janaína. Eduardo vai com Kate e 

Jenifer para o jantar na casa de Theo. Janaína aceita conversar com Sol. Theo intimida Kate.

RESUMO DE Novelas

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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MULTITAREFA

CALAMARLS
ROSEMALTA

CSSASEM
COALLACRE
OSSOBUCON

PTEARAT
VOCALERRO

NODOASTD
ATROCDEO

ECPETRARCA

SORORSIR
VASCOAG

CANTAGALO

(?) Leñas,
centro

argentino
de esqui

"Financial
(?)",

jornal
inglês

Está
(aférese) 

Ministro 
da Ciência, 
Tecnologia 
e Inovações

Instintiva
reação
humana
ao rato

Com a ca-
pacidade
esgotada
(o teatro)

O sangue
rico em
oxigênio
(Med.)

Carne
bovina

usada em
refogados

Anísio
Teixeira,
educador
brasileiro

Poeta
italiano

inspirado
por Laura

Deus, em
latim

Medonho;
tenebroso

(fig.)

Erasmo
Carlos,
cantor

brasileiro

Título de
nobres

britânicos

Melhor
condutor
elétrico

(símbolo)
Cidade
natal de
Euclides
da Cunha

Comilonas 
O sistema que simu-
la várias operações

simultâneas

Molusco
que muda

de cor

Carvão,
em inglês

Vinho fei-
to de uvas

pretas

O solo,
na ária

Manchas

Forma de tratamento
de freiras

Time carioca (fut.)

Braço, em
inglês

Punição que pode ser aplicada
a funcionário público 

Cássia (?): gravou
"Palavras ao Vento"

País
insular

Bebida fer-
mentada 

(?) cheiro:
inodoro
Azedos;
ácidos

Peça que
veda

garrafas
Formoso

Máquina
de tecer
Saliência
do zebu

Engano
(?) de: a
respeito

de
"Tudo", na
linguagem 
da internet
De + as

Correio,
em inglês
Filme de
Kurosawa

3/arm — deo — las — ran — sir. 4/coal — post. 8/petrarca. 9/cantagalo.

Daniel desiste de se separar de Graça. Tadeu e Gladys revelam a Graça que a fa-
mília tem dívidas e que o casamento da filha com Daniel é uma solução. Irene diz a 
Luigi que eles precisam apressar o casamento do italiano com Petra. Caio conversa 
com Daniel sobre a possibilidade de Antônio indicar Luigi para ser seu sucessor. 
Petra mostra a Antônio que recebeu uma imagem de satélite identificando uma área 
seca das terras do pai. 

Fred sugere uma promoção exclusiva no aplicativo do mercado. Pedalzera bagunça 
o hall e o salão de festa do condomínio Verona. Em conversa com Leandro, Telma toma 
a decisão final sobre a venda da casa. Alex continua gravando os vídeos e viralizando 
com as dancinhas na internet. Hélio diz aos alunos que Nando fará um dia de teste no 
CEC. Hélio explica que, por conta dos últimos comportamentos dos alunos, Lado Torre 
e Lado Vila jogam no mesmo time. Devido a promoção no aplicativo, uma fila enorme 

se forma na porta da Monter Mercado. Amanda e Mari reclamam com Vera de que a fila está atrapalhando a venda no 
comércio delas. No Armazém, Vitor reclama com Mariana e Amanda pela falta de clientes no estabelecimento e sai para 
aprontar novamente.

Post de milhões! João Gomes e Ary 
Mirelle revelam primeira gravidez e 
número de likes em 2h impressiona

‘Como está velhinho!’: Silvio Santos 
surge ao lado da família em vídeo inédito 
e emociona a web

PROGRAMAÇÃO DA SEMANA 

A Pequena Sereia 
3D - Dublado

Guardiões da Galáxia Vol. 3
Dublado  

Velozes e Furiosos 10
3D - Dublado - Dolby Atmos 

- Legendado

João Gomes e Ary Mirelle vão ser 
papais pela primeira vez! Casal assumiu 
a relação em janeiro, se separou em 
abril, e em maio retomaram o namoro: 
‘Abençoados’

João Gomes vai ser papai! O cantor 
e a namorada, Ary Mirelle, revelaram a 
primeira gravidez do casal nesta quar-
ta-feira (7) cerca de um mês após reto-
marem o namoro. João e Ary haviam 
assumido a relação no começo do ano, 
mas em abril colocaram ponto final no 
relacionamento, retomando o namoro 
em maio. “Fomos abençoados, vamos 
ser papais”, escreveu a influencer em 

sua rede social.

Na imagem, Ary, clicada aos beijos 
com o João durante festival, aparece 
juntinha do cantor, com a mão na bar-
riga e ambos sentados em uma cama. 
“Meu bem... Eu estou muito feliz, eu te 
amo. Você sabe o quanto esperava por 
esse dia. Eu vou cuidar de vocês. Eu te 
amo”, respondeu o “Rei do Piseiro”, 
que teria terminado o namoro com Ary 
por conta de um motivo surpreenden-
te.

Duas horas após a postagem, mais 
de 2.986 milhões de pessoas/contas já 
haviam deixado o seu “like”.

Silvio Santos apareceu ao lado da 
mulher e das seis filhas assistindo ao 
especial dos 60 anos do seu programa, 
no último domingo (4). 

Silvio Santos reapareceu nas redes 
sociais em um vídeo compartilhado 
pela filha Patricia Abravanel. Na gra-
vação, o apresentador e dono do SBT 
aparece assistindo ao especial que 
comemorou os 60 anos do seu tradi-
cional programa dominical, no último 
final de semana (4). A atração revivieu 
quadros clássicos como “Topa Tudo 
por Dinheiro” e “Em Nome do Amor” 
e recebeu convidados como a “Menina 
do Bambu” e os jurados do “Show de 
Calouros”.

Porém, Maisa Silva acabou ficando 
de fora do especial, marcado por uma 
homenagem a Gugu Liberato (1959-
2019) e por uma declaração surpre-
endente do ex-diretor da Globo Boni. 
Nas imagens, Silvio aparece ao lado da 
mulher, Iris Abravanel, filhas, Cynthia, 
Silvia, Daniela, Patricia, Rebeca e Rena-
ta, e outras pessoas da família, na sala 

da mansão no Morumbi, bairro nobre 
de São Paulo, recebendo um presente: 
um troféu em forma de aviãozinho de 
dinheiro e uma outra estatueta repre-
sentando a si mesmo.

FILHA DE SILVIO SANTOS CELE-
BRA O PAI: ‘ESTÁ MUITO BEM’

O vídeo parece que dá fim aos ru-
mores de um estado delicado de saúde 
de Silvio Santos, o que teria levado o 
apresentador a faltar à própria come-
moração das seis décadas de seu pro-
grama de TV, lançado ainda na extinta 
TV Paulista. “É claro que o nosso do-
mingo não poderia ser diferente. Nos 
reunimos em frente a TV para assistir e 
celebrar os 60 anos do ‘Programa Silvio 
Santos’.

Foi um domingo raiz, jantando no 
sofá, cheio de amor, onde nos alegra-
mos, cantamos e comemoramos o pro-
tagonista desse show!! Para quem está 
com saudades do meu pai e querendo 
saber dele... Ele está muito bem desfru-
tando de vários momentos delícia com 
este!”, escreveu Patricia, que atualmen-

te comanda o programa.

Silvio se afastou da TV em 2020 
por conta da pandemia e desde então 
tem tido presenças cada vez menores 
no SBT. Ano passado, justificou de 
maneira curiosa seu afastamento do 
vídeo, reforçando os rumores de uma 
aposentadoria.

SILVIO SANTOS APARECE EM VÍ-
DEO E EMOCIONA WEB

O vídeo emocionou os seguidores 
de Patricia. “Nossa, como ele está ve-
lhinho”, disparou um. “Está bem para 
a idade dele”, retrucou um segundo. 
“Aquecendo nossos corações”, reforçou 
um terceiro. “Finalmente o Rei da tele-
visão brasileira apareceu”, completou 
outro.

“Incrível”, “obrigada por mostrar 
ele para a gente”, “que delícia”, “me ali-
via o coração”, “Deus abençoe”, “saúde 
sempre”, “perfeito”, “que amor” e “que 
saudade” foram outros comentários 
deixados pelos fãs do apresentador.

GRAVIDEZ DA NAMORADA DE 
JOÃO EMOCIONA A WEB: ‘FRUTO DO 
AMOR’

A partir daí, uma série de mensa-
gens foi deixada para João e Ary no 
Instagram, seja de amigos, seja de fãs. 
“Que bênção mano! Se prepara pra sen-
tir o amor mais grandioso do mundo! 
Que venha com muita saúde”, desejou 
Murilo Huff, um dos famosos a rom-
per relacionamento durante este ano. 
“Deus abençoe”, comentaram Solange 
Almeida, Gabi Martins e Tierry.

Yasmin Brunet respondeu com 
emoticons de coração. “Alguém atualiza 
para mim, por favor? Essa menina era 
a ex-namorada? Eles voltaram?”, ques-
tionou uma internauta. Outra acabou 
optando por atacar Ary. “Eles voltaram. 
E ela já deu um jeito de não perder tão 
cedo, ou pelo menos garantir a pen-
são”, disparou.

“Não estou acreditando. Deus aben-
çoe vocês”, comemorou mais uma. 
“Fruto do amor de vocês. Sejam felizes”, 
declarou outra. “Que reação linda”, 
“não acredito, João e Ary”, “fiquei feliz”, 
“reconciliação só dá nisso. Parabéns” e 
“que venha com muita saúde” foram 
outros comentários deixados por fãs.
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Hulk decide e salva ataque sem Hulk decide e salva ataque sem 
brilho, em noite de Libertadores brilho, em noite de Libertadores 

Cruzeiro: Richard irá depor na CPI da Cruzeiro: Richard irá depor na CPI da 
Manipulação do FutebolManipulação do Futebol

América-MG vence o Millonarios e deixa América-MG vence o Millonarios e deixa 
'chama acesa' na Sul-Americana'chama acesa' na Sul-Americana

Artilheiro atleticano está próximo de igualar Artilheiro atleticano está próximo de igualar 
Pelé na LibertadoresPelé na Libertadores
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A vitória do Atlético por 1 a 0 
nessa terça-feira (6), pela quinta 
rodada da fase de grupos da Liber-
tadores, encaminhou a classificação 
para as oitavas. O resultado refletiu 
bem o que foi o jogo: chances per-
didas e uma atuação com pouco 
brilho do ataque.

O Galo entrou em campo um 
pouco desligado, mas as mudanças 
de Coudet fizeram a equipe se or-
ganizar melhor na segunda etapa. 
Hulk foi destaque, e conseguiu 
colocar a bola na rede depois de 
seus companheiros perderem boas 
chances de abrir o placar. Por ou-
tro lado, a defesa “bateu a cabeça” 
algumas vezes, principalmente nos 
lances de bola aérea. 

HULK: 8,0 | A marcação dura 
em cima do atacante, muitas vezes 
dupla, fez com que Paulinho tivesse 
mais liberdade para se movimen-
tar. O atacante lutou bastante pelo 

desenho tático do time, mas teve 
pouca ajuda no primeiro tempo. 
Já na segunda etapa, o atacante 
aproveitou um passe na medida de 
Paulinho para tocar a bola no gol. 

HYORAN: 7,0 | No primeiro 
tempo, foi o único jogador que 
conseguiu furar a defesa compacta 
do Alianza. Criou, se movimentou 
e finalizou ao gol. No entanto, no 
2º tempo perdeu uma chance cara 
a cara, em um lance de bola aérea.

EDUARDO COUDET: 7,0 | Mais 
uma vez o técnico do Galo surpre-
endeu e fez uma mudança ines-
perada na escalação: colocando 
Bruno Fuchs no lugar de Saravia 
na lateral. A alteração não surtiu 
tanto efeito, mas as trocas realiza-
das no segundo tempo pelo treina-
dor, principalmente a substituição 
de Rubens por Guilherme Arana. 
(Superesportes)

O volante Richard, afastado do 
Cruzeiro após ter seu nome liga-
do a manipulação de resultados 
em prol de apostadores esporti-
vos, foi convocado a depor, como 
investigado, na CPI da Manipula-
ção de Resultado em Partidas de 
Futebol (CPIFUTE), que acontece 
na Câmara dos Deputados. Ainda 
não há data definida para o depoi-
mento. O requerimento foi feito 
no último dia 29 de maio e apro-
vado nessa terça-feira (6).

Richard, de 29 anos, apareceu 
em prints e mensagens na Opera-
ção Penalidade Máxima do Minis-
tério Público de Goiás que reve-
lou uma rede de manipulação de 
eventos esportivos. Os jogadores 
forçavam situações, como pênal-
tis e cartões, para que apostado-
res lucrasse ao colocarem dinhei-
ro nestes eventos.

“Solicito a convocação do jo-
gador Richard Coelho para pres-
tar seu depoimento nesta CPI, 
na condição de investigado. Sua 
participação será de suma impor-
tância para o esclarecimento dos 
fatos e contribuirá para a efeti-
vidade das medidas de combate 
à manipulação de resultados em 
partidas de futebol”, dizia o re-

querimento feito pelo deputado 
federal Yury do Paredão (PL/CE).

O texto dizia ainda que “Há 
informações e evidências que 
indicam a possível participação 
ou conhecimento de Richard em 
atividades relacionadas à mani-
pulação de resultados no futebol. 
Denúncias e investigações em 
andamento apontam seu envolvi-
mento em práticas ilegais ou seu 
conhecimento sobre essas ações, 
tornando seu depoimento valioso 
para o esclarecimento dos fatos”.

Além de Richard, outros 19 
jogadores e ex-atletas foram con-
vocados a depor. Entre eles estão 
jogadores que já foram julgados 
pelo STJD.

O CASO | Richard vinha sen-
do titular e um dos destaques do 
Cruzeiro com o técnico Pepa até 
ter seu nome ligado às manipula-
ções de eventos esportivos. Desde 
então, o jogador foi afastado do 
elenco e não entrou mais em cam-
po pelo time celeste.

O volante, à época no Ceará, 
é mencionado ao lado de Nino 
Paraíba, então companheiro de 
equipe, em uma “aposta casada” 
para o jogo entre Ceará e Cuiabá, 
no dia 16 de outubro de 2022.

No jogo investigado, tanto 
o lateral Nino Paraíba quanto o 
volante Richard foram advertidos 
com cartão amarelo. Aos 10 e aos 
13 do segundo tempo, respecti-
vamente. Durante as investiga-
ções, o MP-GO identificou que a 
quadrilha adotava, geralmente, o 
mesmo método para pagamento: 
a promessa de uma quantia e o 
depósito de um valor adiantado.

Os prints divulgados das con-
versas entre Richard e um dos 
integrantes da quadrilha, mos-
tram o volante se defendendo da 
acusação que teria fechado com 
outra organização criminosa, ga-
rantindo fidelidade.

O volante não se manifestou 
publicamente após a citação de 
seu nome. Apesar da convocação, 
Richard não foi denunciado, nem 
se tornou réu no caso ou foi de-
nunciado ao STJD.

O Cruzeiro, inclusive, promo-
veu palestras de conscientização 
sobre apostas esportivas na últi-
ma semana, visando alertar seus 
atletas e comissão técnica sobre 
a questão. O clube acompanha a 
situação de Richard por meio de 
seu departamento jurídico. (Supe-
resportes)

Autor do gol da vitória do Atléti-
co-MG contra o Alianza Lima (PER) 
nessa terça-feira (6), o atacante 
Hulk subiu no ranking dos maio-
res artilheiros brasileiros na Copa 
Libertadores, ultrapassando figu-
ras históricas como Neymar e Luís 
Fabiano, e ficando um gol atrás do 
Rei Pelé.

O gol de Hulk contra o Alian-
za foi o 15° dele na Libertadores, 
todos marcados vestindo a camisa 
do Atlético, sendo assim o maior 
artilheiro do clube na competição. 
O camisa 7 deixou para trás no 
ranking dos brasileiros com mais 
gols, jogadores como Neymar, 
Luís Fabiano, Thiago Ribeiro, Wa-

shington e Rogério Ceni. Além de 
Willian “Bigode”, único ainda em 
ação no futebol brasileiro no mo-
mento.

Com os 15 gols, Hulk empatou 
com ídolos do Cruzeiro, como 
Alex e Rafael Sóbis, além de Lean-
dro Damião, Raphael Veiga e Diego 
Souza. Dentre eles, o atacante do 

Atlético é o que precisou de me-
nos jogos (29) para alcançar essa 
marca.

Quando o assunto é menos 
tempo para marcar o maior núme-
ro de gols, ninguém supera Pelé. 
O Rei do Futebol marcou 16 vezes 
na Libertadores em apenas 15 jo-
gos. Ou seja, Hulk está apenas a 

um gol de empatar com o Rei, mas 
com uma média de gols por jogo 
menor. O atleticano também pode 
empatar, em caso de balançar as 
redes mais uma vez, com Zico, ído-
lo do Flamengo, que chegou aos 
16 gols na competição em apenas 
21 jogos.

Entre os brasileiros, o maior 

artilheiro é Gabigol, do Flamengo, 
que soma 31 gols na competição. 
O top 3 é completado por Luizão 
(29) e Fred (25). Já no ranking ge-
ral, o líder é o equatoriano Alberto 
Spencer, que marcou 54 gols, se-
guido do uruguaios Fernando Mo-
rena e Pedro Rocha, com 37 gols 
cada. (Superesportes)

O América-MG venceu o Millo-
narios por 2 a 0 nesta terça-feira (6), 
com gols de Breno e Aloísio. O jogo 
aconteceu na Arena Independência 
e valeu pela quinta rodada da fase de 
grupos da Copa Sul-Americana.

A vitória é muito importante para 
o Coelho, que chega aos sete pontos 
na tabela de classificação do Grupo F 
depois de cinco jogos: duas vitórias, 
um empate e duas derrotas. O Millo-
narios tem dez pontos e o Defensa y 
Justicia tem 12. Atrás, o Peñarol não 
somou pontos até agora na Sul-Ame-
ricana.

Não dá mais para alcançar o pri-
meiro lugar e a vaga direta nas oita-

vas de final do torneio, mas a segun-
da posição e a vaga no playoff contra 
os terceiros colocados dos grupos 
da Libertadores ainda é possível. É 
preciso vencer o saco de pancadas 
Peñarol fora de casa e torcer para o 
Millonarios perder do Defensa, além 
de tirar mais um gol no saldo.

Aloísio Boi Bandido disse à trans-
missão oficial que a vitória contra o 
Millonarios mantém a “chama ace-
sa”.

- Graças a Deus a gente teve a 
tranquilidade e depois a felicidade 
de fazer 2 a 0 e acho que deixar ace-
sa essa chama que é a classificação na 
Sul-Americana. A gente vai para o úl-

timo jogo com chances e é isso que 
vamos brigar até o final. A gente sabe 
que é difícil, mas como tem chance a 
gente vai lutar até o final.

O calendário das competições 

continentais para na próxima sema-
na em razão dos jogos de seleções. 
Peñarol x América-MG no estádio 
Campeón del Siglo será apenas no 
dia 29 de junho. (Superesportes)

A DIFLOR EMPREENDIMENTOS AGRÍCOLAS LTDA. – FAZENDA SOBRADO, por deter-
minação do Conselho Estadual de Política Ambiental - COPAM, torna público que solicitou, 
por meio da Solicitação de Licenciamento Ambiental nº 2023.01.01.003.0001063, Licença 
LAC2(LOC) para a atividade de silvicultura no município de Botumirim – MG. 

O requerente informa que foram apresentados o Estudo de Impacto Ambiental (EIA) 
e o Relatório de Impacto Ambiental (RIMA), e que o RIMA encontra-se à disposição dos 
interessados na Superintendência Regional de Meio Ambiente do Norte de Minas - SU-
PRAM-NM. 

O requerente comunica que os interessados na realização da Audiência Pública deverão 
formalizar a sua solicitação, conforme o previsto na Deliberação Normativa COPAM nº 225, 
de 24 de agosto de 2018, na Superintendência Regional de Meio Ambiente do Norte de 
Minas - SUPRAM-NM dentro do prazo até 45 dias.



Montes Claros, quinta e sexta-feira, 8 e 9.6.2023
GAZETA NORTE MINEIRA 

23 ANOS
gazetanortemineira.com.br12 SOcial

CARRO NOVO

DEPOIS de ter visto várias empresas e fabricas, inclusive de montagem de 
automóveis fechando as portas, o Governo Lula lançou medida para quem 
planeja comprar carro, ou seja, ‘PACOTÃO’ do setor automobilístico. As mon-
tadoras já anunciaram novos preços para os carros POPULARES, é claro. E se-
gundo informes tem marca que está até dando desconto adicional ao libera-
do pelo Governo. Vamos ver se teremos mesmo os CARROS POPULARES com 
preços mais em conta. A maioria do povo brasileiro continua não acreditando 
nas mentias do nosso presidente.

NÃO PROSPEROU 

A Primeira Turma do Supremo Tribunal Federal (STF) arquivou nesta ter-
ça denúncia por corrupção passiva contra o presidente da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL). A questão é que a Corte já havia aceitado a mesma denúncia, em 
2019. A chantagem de Lula não prosperou.

ANIVERSÁRIO DE MOC 

JÁ ESTAMOS VENDO parte da cidade sendo revitalizada, inclusive as Pra-
ças, certamente pelo visto para o  aniversário de Moc dia 3 de julho que já 
vem chegando. Infelizmente não teremos a restauração do interlagos e nem 
mesmo a REFORMA DO MERCADO MUNICIPAL. Dia 3, teremos a entrega da 
GRANDE MEDALHA DE MONTES CLAROS VEREADOR IVAN LOPES. Espero 
que os vereadores estejam pesquisando para que não façam como outras 
vezes, entregam a comenda para os POLÍTICOS, EMPRESÁRIOS QUE NÃO 
TEM NADA A VER com o PROGRESSO DA NOSSA CIDADE e assim por diante, 
em uma verdadeira demonstração de puxa-saquismo. Quantas pessoas rece-
beram esta medalha injustamente. Reparem na lista...

MAIS IMPOSTOS 

Deputados reunidos em um grupo de trabalho apresentaram as diretrizes 
que vão nortear o texto da reforma tributária. O ponto central da proposta é 
a criação do IVA dual — dois impostos que vão aglutinar cinco tributos vigen-
tes sobre consumo. Sugestões como o ‘cashback’ para baixa renda seguem 
na pauta. Líderes do Congresso, governo e empresários pretendem acertar 
outros pontos do texto nos próximos dias.

ESTIAGEM

COM O FRIO chegando mais cedo, certamente teremos uma estiagem das 
mais terríveis a partir de Agosto. Mas a falta de liderança forte aqui no norte 
de Minas continua deixando este seco sertão sem as PROMETIDAS BARRA-
GENS que são sempre anunciadas e nunca executadas. FALAR EM BARRA-
GENS, aqui no Norte de Minas já se tornou mesmo PIADA, pois ficam como 
sempre nas promessas dos políticos.

FRENTE A FRENTE

VEM SUPERANDO mesmo com a perseguição do Governo Federal contra o 
AGRONEGÓCIO, estamos vendo a 40º EXPOSIÇÃO AGROPECUÁRIA DE JA-
NAÚBA, superar todas as expectativas, inclusive em leilões com o mais alto nível 
de animais e são sempre destaque nacional. O PARQUE DE EXPOSIÇÕES mo-
derno, amplo com grande visibilidade e uma infraestrutura espetacular é elo-
giado por todos os visitantes. E veja nesta foto, feita por drone a multidão que 
tem superlotado o gigantesco recinto. A EXPOJANAÚBA provoca também um 
verdadeiro encontro de amigos e merece destaque a hospitalidade dos janau-
benses. Até domingo todas as atenções estarão voltadas para esta grandiosa fes-
ta que é considerada como a MAIOR EM AGRONEGÓCIO DAS MINAS GERAIS 

JUNINHA MALVEIRA foi desejadíssima neste início de semana pelo seu aniver-
sário. Vivas também para ela...

O PREFEITO ZÉ APARECIDO e o presidente do Sindicato Rural, BIONICÃO 
ANTUNES, tem feito uma grande parceria pois como já disse, é mesmo o pró-
prio sindicato rural com sua diretoria que  trabalham o ano inteiro sem outras  
parcerias inclusive na parte de shows, bares e restaurantes para a organização 
de tudo. Com isso faturam $$$ para a classe que já construíram uma galeria 
comercial e brevemente inauguram um moderno hotel. O SINDICATO RURAL 
DE JANAÚBA é composto por líderes que querem o engrandecimento cada vez 
maior do agronegócio...

O SHOW DE HOJE será do cantor NATAN e amanhã certamente a maravilhosa 
CLAUDIA LEITE, (foto) vai deixar a galera enlouquecida. Sábado, será a vez de 
Wesley Safadão e; domingo, o encerramento com GUILHERME E MATHEUS. O 
pacote de shows deste ano contratado pelo próprio Sindicato vem agradando 
a todos

CASAL DE SUCESSO: A renomada médica dermatologista, Priscila Matos e seu 
esposo, o grande pecuarista e agricultor João Marcelo Antunes, que vem tendo 
seu nome apontado como  futuro prefeito de Janaúba. Com eles a princesinha 
Valentina cada dia mais linda

QUEM ESTÁ aniversariando hoje é o empresário do comércio, Manoel Boa-
ventura aí com a esposa, Ângela Oliveira. Vida longa para o bom amigo Manoel 
e vivas... 

BURARAMA e Patrícia Bicalho com Ludmila Muratori e este jornalista na Feijoa-
da do Theo. Eles adquiriram bela casa no BICO DA PEDRA onde tem recebido 
vários amigos e foram para a festa agropecuária

NESTE SÁBADO, teremos uma das mais belas noivas do ano, ou seja, Marcela 
filha de João Eduardo e Cinthia Becatini Miranda de Sá  que irá dizer ‘sim’ para 
Anderson Oliveira Dias filho de Jose Luís Dias e Cleide de Oliveira. A cerimonia 
e recepção acontecerão na belíssima casa de campo da avó da noiva Maria Lúcia 
Becattini Miranda que certamente viverá a maior emoção de casar a primeira 
neta. Merci pelo convite

ENTRE DOIS AMIGOS inesquecíveis: KONSTANTIN CRISTOFF que está ga-
nhando justa homenagem através da UNIMONTES  pelo Centenário. KONSTA 
como era chamado carinhosamente, além de ter sido excelente médico, foi um 
dos artistas plástico mais respeitado do país. A MOSTRA de alguns dos seus 
trabalhos está no MÚSEU REGIONAL DO NORTE DE MINAS. Também comigo 
nesta foto, outro grande montes-clarense que merece todas as honras, ou seja, 
WALDUCK WANDERLEY, cujo livro da sua vida será laçado brevemente

JÁ ESTOU aqui em Janaúba desfrutando da hospitalidade de grandes amigos 
como Richard e Jacqueline Parrela, entre outros  daqui desta cidade que gosto 
de repetir: já recebi da Câmara Municipal o título de CIDADÃO HONORÁRIO

O SUPER BROTO, Carol Barral, reaparecia sábado no SKEMA-KENTE, 
sempre linda em uma mesa com seus papais e os empresários, Rogério e 
Ana Beatriz Barral. Muita gente circulando naquele restaurante que estava 
superlotado de amigos.

VEM CHEGANDO a festa junina mais famosa das Minas Gerais, ou seja, 
do MAX MIM no próximo dia 17 e é claro, que estarei presente. Também a 
boa turma da Academia ‘360 Studio Fitness’ estará promovendo a JUNINA no 
próximo dia 24 na grande quadra. 

LILITA PEREIRA e sua filha ANA LUIZA, regressaram ontem trazendo 
muitas novidades para a próxima estação, mas também é claro, trajes de in-
verno, pois pelo visto o frio vai aumentar cada vez mais. Vale a pena uma 
conferida. 

JÁ ESTIVE por duas vezes percorrendo em excursão toda PARTE OESTE 
DOS ESTADOS UNIDOS de Los Angeles, outras cidades, Las Vegas no São 
Francisco e todo litoral da Califórnia. Lugares deslumbrantes. Ainda preten-
do fazer uma viagem de carro por toda aquela espetacular região, pois muita 
gente aluga carro em Los Angeles e percorre todos os estados, inclusive hos-
pedando em hotéis a beira das estradas.

DEPOIS de ser submetido a uma cirurgia nas varizes pelo mestre REINAL-
DO PÁDUA, caminhei quilômetros por toda Paris e agora continuo fazendo 
minhas caminhas e firme de segunda a sexta-feira na academia. Vamos cuidar 
da saúde, porque a vida é bela, porém curta.

NÃO ESQUEÇAM de me ajudarem a COBRIR UM IRMÃO NESTE INVER-
NO enviando para minha residência, um dois ou mais cobertores. Conto com 
todos os amigos que sempre me ajudam.

ESTOU GOSTANDO de ver em vários bairros da cidade PRAÇAS e lazer, 
inclusive, com playground para crianças. É claro, todas arborizadas. Por ou-
tro lado, os moradores e comerciantes próximos das praças deveriam cuida-
rem mais das mesmas e não deixarem somente para a Prefeitura. A PRAÇA DA 
BORBOLETA DE DONA DINA PAULINO é como já disse uma das mais bem 
cuidadas pelo meu irmão Carlinho Paulino. E a noite com a BORBOLETA 
ILUMINADA SEMPRE CHAMA ATENÇÃO. Brevemente, deverá só ter ali UM 
NOVO PASSEIO QUE SERÁ CONSTRUÍDO PELA PREFEITURA.

VAP VIP


